



Universidad de Puerto Rico  
Recinto de Río Piedras  
Senado Académico

## INFORME DE LOGROS<sup>1</sup> Dra. Ana R. Guadalupe, Rectora

### Reunión Ordinaria del Senado Académico

5 al 30 de septiembre de 2012

#### I. Desarrollo académico-profesional y la experiencia universitaria del estudiante (Meta 4)

**La experiencia universitaria y el reclutamiento de estudiantes de alta calidad promoverán el adelanto académico continuo, el enriquecimiento intelectual y cultural y el desarrollo integral del estudiante.**

#### DECANATO DE ESTUDIANTES

El Proyecto - Sistema de Intervención Temprana de DCODE, coordinado por la Prof. Wilda Jiménez, en el cual se pondera como prioridad el área de retención, intentando intervenir en forma preventiva con estudiantes de alto riesgo de deserción, se ofrecieron ciclos de talleres (Estrategias de Éxito) para trabajar con estudiantes que presentan dificultades en su progreso académico en los siguientes temas: Recursos académicos en UPR y técnicas de memorización, Manejo de Ansiedad ante Exámenes, Organización y Manejo del tiempo, Toma de notas efectivas en el salón y al leer.

El viernes 21 de septiembre, los estudiantes del Programa de Estudiantes Orientadores se unieron a la celebración del *Día Internacional de la Paz*. Como parte de las actividades realizadas se distribuyó material informativo por diferentes áreas del Recinto. Además, con el objetivo de concienciar a la comunidad universitaria sobre las aportaciones que hace cada individuo para un mundo de paz; a través de un ejercicio se invitó a los participantes a reflexionar sobre su contribución. De igual forma propiciar la responsabilidad social y el sentido de comunidad en el Recinto.

El Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil puso en marcha la segunda etapa del Proyecto: *“El Puente hacia la UPR y al mundo”*. Esta segunda etapa consta de la coordinación y comienzo del curso de Inglés Conversacional del Departamento de Inglés de la Facultad de Humanidades. Se matricularon 20 estudiantes del Proyecto. Estos estudiantes tendrán la oportunidad de recibir crédito por el curso una vez sean admitidos formalmente en el Recinto de Río Piedras.

Durante los días 5, 6 y 19 de septiembre, la **Oficina de Calidad de Vida** llevó a cabo campañas educativas de prevención en el Recinto impactando 373 estudiantes. Distribuyeron opúsculos de información del Programa y realizaron actividades interactivas utilizando las gafas “Fatal Vision”.

<sup>1</sup>Para completar la guía referirse a más información, refiérase a *Visión Universidad 2016 Plan Estratégico* Universidad de Puerto Rico-Recinto de Río Piedras: [http://www.uprrp.edu/rectoria/vision\\_2016.pdf](http://www.uprrp.edu/rectoria/vision_2016.pdf)

El 22 de septiembre, el Sr. Gustavo Santiago, Coordinador del Programa FIESTA II, adscrito a la Oficina de Calidad de Vida, junto a las estudiantes pares Nicole Martínez y Joan Soto, ofrecieron un taller en la Liga Atlética Policiaca de San Juan con el propósito de capacitarlos de cómo llevar el mensaje de prevención de consumo de alcohol a otros pares.

El 26 de septiembre, la Oficina de Calidad de Vida realizó el Adiestramiento FIESTA II: “Pasa la llave y da vida...” en el Anfiteatro de la Escuela de Comunicación. Los estudiantes pares del Programa FIESTA II tuvieron la oportunidad de presentar distintos trabajos investigativos sobre la prevención de consumo de alcohol y el conducir en estado de embriaguez con el propósito de orientar y concienciar a la comunidad universitaria.

El 30 de septiembre, el personal y sus estudiantes pares de la Oficina de Calidad de Vida representaron al Recinto de Río Piedras en el 5k de Susan G. Komen por la lucha contra el Cáncer del Seno.

### **DECANATO DE ADMINISTRACIÓN**

La Srta. Kelly Lempa, estudiante graduada de la Escuela Graduada de Trabajo Social, Beatriz Lasalle comenzó su práctica profesional en el Programa de Ayuda al Empleado (PAE), el 6 de septiembre de 2012. Como requisito para obtener su maestría en trabajo social deberá cumplir con un mínimo de 300 horas contacto de servicio a los miembros de la Comunidad Universitaria.

La estudiante graduada de la Facultad de Educación, Johanna Estrella, fue asignada a la Oficina de Políticas Sistemas y Auditoría mediante el Programa de Experiencias Académicas Formativas (PEAF) para colaborar en el Proyecto de Recopilación de la Normativa Institucional que se lleva a cabo en la unidad.

El estudiante Flavio Andrés Lucas Ocampo del Programa de Estudio y Trabajo (PET), culminó la revisión y transcripción del Inventario Topográfico del Archivo Central, el cual permitirá localizar los documentos históricos y administrativos ubicados en los depósitos del Archivo Central. Esta tarea se inició desde el semestre pasado y forma del Plan de Retención y Disposición de Documentos Públicos, que tiene como objetivo eliminar el hacinamiento en las instalaciones del Archivo, las oficinas administrativas y otras áreas que fueron destinadas para el almacenamiento de documentos.

### **DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS**

#### Escuela de Comunicación

- Ortiz, Karitzia (Estudiante) – Premio Excelencia Periodística, otorgado por el Overseas Press Club de Puerto Rico, Categoría Entrevista Noticiosa para Radio (*Desculturalizando la cultura: entrevista Víctor Vich*) Agosto 2012.
- Ortiz, Karitzia (Estudiante) – Premio Excelencia Periodística, otorgado por la Asociación de Periodistas de Puerto Rico, Categoría Reportaje Especial de Radio (*Desde el taller*) Agosto 2012.

#### Centro para la Excelencia Académica (CEA)

Se atendieron algunas de las necesidades identificadas de los profesores nuevos en la Orientación que se llevó a cabo en el mes de agosto de 2012. A los efectos, se coordinaron los siguientes talleres:

- *Estrategias para el manejo de estudiantes que presenten sintomatología de algún trastorno mental.* Este se llevó a cabo el 20 de septiembre de 2012. En este participaron 59 personas.
- Dos talleres cortos, el primero relacionado con la herramienta *HyperCam2* y el otro, acerca de *Doodle*. Estas actividades se realizaron el 4 y 25 de septiembre respectivamente.

Se completó el ciclo de Ética e Integridad en la Investigación. Este ciclo, se trabajó en colaboración con el Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI), constó de cuatro talleres, entre los que figuran: ¿Cómo evito el plagio? Animales y Bioética, Ética e integridad en la investigación e Investigación con seres humanos (CIPSHI). En éstos participaron 149 personas, de los cuales 82 se desempeñan como profesores, 51 estudiantes graduados que se desempeñan como Asistentes de Investigación, Asistentes de Cátedra o que este semestre han obtenido del DEGI la beca de Práctica Docente Universitaria. El resto (16) corresponde a otro personal del Recinto como, por ejemplo Bibliotecarios o de otros Recintos del Sistema. El éxito del ciclo de Ética e Integridad en la Investigación se puede evidenciar de diferentes formas.

Implantación de un proyecto piloto para auscultar las necesidades particulares de las facultades y escuelas del Recinto en términos de la capacitación de los docentes. Su propósito es establecer un plan de capacitación para los docentes, enfocado en las necesidades particulares de los docentes y de las unidades. Este estudio de necesidades permitirá establecer un plan de capacitación relevante.

#### **DECANATO DE ESTUDIOS GRADUADOS E INVESTIGACIONES (DEGI)**

El Área de Asuntos Estudiantiles celebró en la Red Graduada la actividad “Manual Estilo APA”, ofrecido por la Prof. Marisol Gutiérrez. Participaron 22 estudiantes graduados.

Durante el mes de septiembre, la Red Graduada celebró el primer “Biolunch” del año 2012.. Estas actividades se coordinaron junto a la Asociación de Estudiante Graduados de Biología. En las mismas, los estudiantes del Programa Graduado de Biología les presentaron sus investigaciones a sus pares y demás estudiantes interesados. Participaron 35 estudiantes graduados y dos estudiantes expusieron sus investigaciones:

- “Phylogenetic conservation priorities for sharks with emphasis on commercially important and deep-sea species” Recurso: la estudiante graduada Ximena Vélez-Zuazo
- “Male defensive response in the honey bee (*Apis mellifera*)” Recurso: la estudiante graduada Arián Avalos

#### **ESCUELA DE DERECHO**

El 28 de septiembre de 2012, se llevó a cabo la actividad Compromiso Pro Bono. El Programa Pro Bono de Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico tiene como misión la prestación de servicios legales a las comunidades de escasos recursos mientras fortalece el currículo conducente a Juris Doctor. La Decana Vivian Neptune invitó a familiares, amigos y miembros de la facultad a compartir en el Compromiso ProBono, por ser un momento tan significativo en la formación de nuestros estudiantes. Como oradora invitada estuvo Amarilis Pagán del Proyecto Matria.

Durante el mes de septiembre de 2012, se creó en la Escuela de Derecho un nuevo programa ProBono, que tratará sobre el tema del acceso a la justicia. El mismo se titulará ProBono Canon I: Acceso a la Justicia, cuenta con la mentoría de la Prof. Ana Matanzo, y ya comenzaron el proceso de reclutamiento de estudiantes.

El martes 25 de septiembre, de 3:00-4:30 p.m. en el Salón L-3 de la Escuela de Derecho, la Oficina de Asesoría Académica, ofreció el conversatorio *Guías para el éxito en la Escuela de Derecho* a cargo de los profesores William Vázquez Irizarry, Mariana Hernández y los estudiantes Giovanna Mójica Rivera, Nilda I. Ramos Martínez, y Rafael E. González Ramos. El mismo fue dirigido a estudiantes de nuevo ingreso de agosto 2012.

El 13 de septiembre de 2012, a las 4:00 p.m. en el salón L-2 de la Escuela de Derecho, se llevó a cabo la Charla “Qué hacer y qué no hacer durante el proceso de búsqueda de empleo”. El recurso fue la Lcda. Carla García Benítez, del Bufete O’Neill & Borges. Asistieron 47 estudiantes. Esta actividad fue organizada por la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho.

El 14 de septiembre de 2012, a la 1:30 p.m. en el salón 302 de la Biblioteca de la Escuela de Derecho, se llevó a cabo una orientación sobre el Legal Honors Program del Departamento d Vivienda Federal. Las licenciadas María Teresa Pombo y Mónica S. Yowa Awin fueron los recursos. Esta actividad fue organizada por la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho.

El 18 de septiembre de 2012, a las 3:00 p.m. en el salón L-1 de la Escuela de Derecho, se recibió la visita del Bufete Fiddler González & Rodríguez, con el propósito de orientar a los(as) estudiantes sobre su Programa de Verano 2013. Los recursos fueron los licenciados Yesika Ramos y Ángel Morales. La actividad impactó a 36 estudiantes. Esta actividad fue coordinada y organizada por la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho.

Durante el mes de septiembre de 2012, la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho llegó a un acuerdo de internados con la *Equal Employment Opportunity Commission*, entidad del gobierno federal. Dicho acuerdo proveerá formalidad al proceso de reclutamiento de estudiantes de la Escuela de Derecho y, a su vez, fomentará que los(as) estudiantes participen de dicha oportunidad de desarrollo profesional. Al momento, 3 estudiantes fueron reclutados(as) para el internado durante el primer semestre 2012-2013.

Durante el mes de septiembre de 2012 la Oficina de Desarrollo Profesional de la Escuela de Derecho logró una suscripción en la base de datos electrónica PSJD (*Public Services Job Directory*). Se trata de una reconocida base de datos para la búsqueda de empleos, internados, becas y “fellowships” en el sector público. Los(as) estudiantes de la Escuela de Derecho podrán utilizar directamente dicha base de datos entrando al portal electrónico y navegando los múltiples ofrecimientos que ésta contiene. Sin duda, se trata de una excelente iniciativa para aquellos(as) estudiantes interesados(as) en desarrollarse profesionalmente en el sector público.

El 5 de septiembre de 2012, el programa Pro Bono de Comunidades en Riesgo de Desplazamiento de la Escuela de Derecho ofreció su primera orientación a todos los estudiantes de la Escuela. El Pro Bono de Comunidades en Riesgo de Desplazamiento tiene como propósito orientar a personas afectadas por acciones que amenacen la integridad comunitaria, tales como: expropiación, desalojo, desahucios, procesos de elitización, entre otros. Se educa a los interesados sobre las leyes que afectan a estas comunidades, los derechos que los protegen y las alternativas y/o estrategias que pueden llevar a cabo. Algunas de las actividades que se ofrecen son las siguientes:

- Actividades dirigidas a la capacitación de diferentes comunidades en Puerto, en las cuales se ofrecen talleres y conferencias sobre temas, tales como: acceso a la información, cabildeo, derechos civiles, ley de expropiación, etc.
- Participación en la creación de un manual o guía dirigida a la comunidad, enfocada en las medidas legales preventivas y prospectivas que pueden tomarse ante las eventualidades que

acarrea acciones tales como la expropiación, desalojos, estrategias de participación, cabildeo, alternativas de realojo, procesos de reclamaciones, entre otros.

- Proyectos de colaboración con entidades tales como Amnistía Internacional y la Coalición Cero Desalojo.
- Talleres y Jornadas para el estudiantado de la Escuela de Derecho y la comunidad en general.

El 15 de septiembre de 2012, se llevó a cabo una Jornada sobre la Torres de Telecomunicaciones: su impacto y la lucha comunitaria, en el Anfiteatro de la Escuela de Arquitectura de la UPR. Se efectuaron talleres interdisciplinarios para ampliar el conocimiento de leyes y reglamentos, herramientas de participación ciudadana y el impacto en nuestra salud que produce la ubicación y construcción de las torres de telecomunicaciones. Esta actividad fue auspiciada por Asociación Nacional de Derecho Ambiental (ANDA), y ANDA Capítulo Estudiantil de la Escuela de Derecho, y la Organización de Agricultura Eco-Orgánica Boricua.

El 20 de septiembre de 2012, se llevó a cabo en el Aula Magna de la Escuela de Derecho (L-1) la Segunda Conferencia de Derecho y Desastres Naturales. El orador invitado fue el profesor Jesús Jordano Fraga, Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla y autor de *La Reparación de los Daños Catastróficos—Catástrofes Naturales, Administración y Derecho Público: responsabilidad, seguro y solidaridad* (Marcial Pons 2000). También ofrecieron ponencias los profesores Luis Aníbal Avilés, Catedrático Auxiliar y Decano Asociado de la Escuela de Derecho; y el Prof. Roberto P. Aponte Toro, Catedrático y Ex Decano de la Escuela de Derecho. Esta actividad fue auspiciada y organizada por el *Puerto Rico Business Law Journal* en conjunto con el Instituto sobre Derecho y Desastres Naturales de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico.

Los días 12 y 19 de septiembre de 2012, el Sr. Samuel Serrano Medina, Bibliotecario I, ofreció el taller de *Investigación Jurídica Electrónica en Puerto Rico y Estados Unidos* a los estudiantes del curso de Introducción a las Investigaciones Laborales de la Prof. Virgen Cáceres, de 7:00 a 9:00 p.m. en el Salón 304 de la Biblioteca de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras.

En el mes de septiembre, se llevó a cabo la conferencia Andrés Mignucci – Se llevó a cabo la conferencia del Profesor y Arquitecto Andrés Mignucci titulada “Urbanismo Moderno en PR” en el Auditorio Jesús E. Amaral.

## **ESCUELA DE ARQUITECTURA**

Del 17 al 27 de septiembre, se celebró la actividad del Viaje de Estudio a Córcega, en la Galería Torres Martinó, donde los estudiantes que asistieron al mismo presentaron el trabajo académico producido durante dicho viaje. Esta exhibición también fue presentada en el Faro de Maunabo el sábado 29 de septiembre auspiciado por la Asociación de Corsos de Puerto Rico.

Exhibición Viajes de Estudio a Barcelona, Brasil, Cartagena (Colombia) y Nueva York - Del 26 de septiembre al 7 de octubre se celebró la exhibición de los proyectos que resultaron de los Viajes de Estudio, en la Galería Torres Martinó. En la misma participaron estudiantes de 3ro a 4to año y Maestría, exponiendo los proyectos realizados en dicho viaje.

## **FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS**

Los estudiantes Coral Frederique, Rebeca Sánchez y María del Mar Vera del Departamento de Contabilidad y Francisco Pérez del Departamento de Finanzas, adscritos a la Facultad de Administración de Empresas, obtuvieron el primer lugar en la competencia regional de la Asociación de Profesionales Latinos en Finanzas y Contabilidad (ALPFA, por sus siglas en inglés) y

la firma de contabilidad KPMG. El cónclave se llevó a cabo en la ciudad de Las Vegas, Nevada, el 13 de agosto. La competencia consistió en realizar un análisis de la empresa *Lockheed Martin Corporation*.

## **FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

Como estrategia curricular del curso CORE 6001- Aspectos Médicos de la Discapacidad, la Dra. María Díaz-Porto Robles, profesora en la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, coordinó la presentación del Lcdo. Raúl Rosado, MCR de Administración de Rehabilitación Vocacional de San Juan. El título de la conferencia fue Manejo de casos de pacientes con trauma cerebral. La misma se llevó a cabo el miércoles, 26 de septiembre en la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación.

Los estudiantes Marcos Reyes de la Escuela de Medicina de Ponce y Doralis Coriano del Departamento de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales UPR, presentaron la charla *Manifestations of HIV/AIDS Stigma among Health Professionals: Results from a study*. La charla estuvo dirigida a un grupo de pacientes VIH en la Clínica Más Salud del Municipio de San Juan, el 21 de septiembre de 2012.

Los profesores Angel David Cruz, Carlos J. Guilbe y Maritza Barreto del Departamento de Geografía fueron mentores de diferentes grupos de investigación de Ciencias Sociales del proyecto de Iniciativas de Verano de IINAS, a los cuales acompañaron a la presentación final de sus investigaciones celebrada el 21 de septiembre en el anfiteatro de Arquitectura. Las presentaciones fueron:

- “Las prácticas de planificación urbana en Puerto Rico: un posible factor destacado en el surgimiento de nuevas zonas inundables, por las estudiantes Ivelisse Calderón Nieves, Irene Ortiz Corujo, Lizamary Otero, Gladys Valentín y Carmen Oyola, estudiantes del proyecto de Iniciativas de Verano de IINAS bajo la mentoría del Dr. Ángel David Cruz Báez.
- “Hacia una economía verde: La gallinaza como fuente de energía alterna” por María Cristina de la Vega, Beatriz Vigo, Claudia V. Quiles y Marilíz Sánchez bajo la mentoría del Dr. Carlos J. Guilbe.
- “The Role of Hispanics in Occupy Wall Street New York and Puerto Rico” por Krizia Vergas, Christian Asencio, Nicole Nazario, Stefanie De León y Yasenia Martínez bajo la mentoría del Dr. Carlos J. Guilbe.
- "Evaluación morfológica de la Playa Grande en Arecibo, laya Cocal en Yabucoa y las playas del Corredor del Este en Luquillo (San Miguel, Paulinas, Convento), P y su relación con el anidaje de las tortugas marinas: *Dermochelys coriácea* y *Chelonia mydas*" por los estudiantes Blanca Stephanie Santos, Steven Figueroa, Gwendelyn Monje y Zulimar Alvira bajo la mentoría de la Dra. Maritza Barreto Orta.

El Dr. Ángel David Cruz del Departamento de Geografía, hizo una presentación audiovisual a los estudiantes de cuarto año de Geografía sobre “Cómo solicitar a escuela graduada” el 12 de septiembre en el Salón REB 242 de 10:00 a 12:00 M. Asistieron 35 estudiantes. Además, hizo una presentación audiovisual a los estudiantes que van a participar en la Conferencia Race, Ethnicity and Place VI a celebrarse en octubre 24-27 y en otras actividades académicas sobre “Cómo preparar un poster o afiche”, el día 14 de septiembre en el salón REB 242 de 9 a 10 am.

El Prof. Eliezer Nieves realizó un viaje de campo el 16 de septiembre con sus estudiantes titulado Explorando la Geografía en la Región del Carso.

En IPsi se está ofreciendo durante este semestre el Practicum de Investigación a nivel subgraduado y graduado de 3 créditos titulado Un tratamiento clínico y un modelo de prevención en la Universidad de Puerto Rico. El mismo le permitirá a los y las estudiantes participar del Proyecto InVita (Proyecto de Investigación, Development of a Treatment Protocol for Suicidal Adolescents) y participar en el Programa ConVida (Programa de Prevención del Suicidio del Recinto). Ocho estudiantes subgraduados y un estudiante graduado del Departamento de Psicología comenzaron a mediados de agosto y durante el mes de septiembre a realizar tareas de investigación relacionadas a los proyectos de investigación, entre éstas, transcripciones de sesiones de terapia, entrada de datos en SPSS y participar como asistentes de los talleres de 1, 2, 3 para Personas en Riesgo Suicida.

La Dra. Ana Isabel Álvarez del Departamento de Psicología y quien funge como Coordinadora del Proyecto de Iniciativas Estudiantiles (iINAS) ofreció el taller ¿Qué debes hacer ahora si te interesa la escuela graduada?, 12 de septiembre, en el Decanato de Estudios Graduados e Investigación.

La estudiante Arelis Quiñones Berrios de la Facultad de Estudios Generales fue co-autora de un artículo publicado, junto a la Dra. Yarimar Rosa del Departamento de Psicología, titulado El bienestar psicológico en el proceso de ayuda con estudiantes universitarios, Revista GRIOT.

La Dra. Agnes Rivera Casiano de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle, quien es la Coordinadora de Instrucción Práctica, llevó a cabo el 19 de septiembre la reunión de Orientación sobre la Instrucción Práctica dirigida a estudiantes que realizarán su práctica en Enero 2013 a través de curso TSOC.

## FACULTAD DE EDUCACIÓN

El sábado 22 de septiembre de 2012, la Escuela Secundaria de la Universidad de Puerto Rico (UHS), ganó el primer lugar en el fogueo de la Liga Puertorriqueña de Robótica VEX celebrado en la Escuela Miguel Such. Anteriormente nuestros equipos participaron y ganaron el fogueo celebrado por PRIOR en Morovis. En el fogueo de Liga, el equipo 2223-A compuesto por Gabriel De Jesús, Gustavo Gratacós, Javier De Jesús, Jonathan Alicea y Patrick Keyantuo y el equipo 2223-B compuesto por Andrés Hernández, Leo Gómez, Juan Agosto, y Sebastián Rodríguez dieron una excelente demostración competitiva. El equipo 2223-A logró la primera posición quedando invicto al final de las competencias. La primera competencia de la Liga para clasificar para las mundiales se celebrará en octubre.

La estudiante Génesis Hernández de la Escuela Secundaria UPR.UHS, logró el primer lugar en las competencias de atletismo de la Puerto Rico *High School Athletic Alliance* (PRHSAA) realizadas el 21 de septiembre de 2012 en la pista del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico. Actualmente Génesis es la campeona juvenil femenina de la PRHSAA.

Dos estudiantes del Club de Matemáticas de la Escuela Secundaria de la UPR-UHS, ganaron premios en la competencia internacional de Matemáticas **XVIII OLIMPIADA DE MAYO**, competición iberoamericana organizada por la **Federación Iberoamericana de Competiciones Matemáticas**, que se celebró el pasado sábado 12 de mayo de 2012 simultáneamente en los países de habla hispana y portuguesa. Los estudiantes ganadores fueron Siyuan Feng, medalla de ORO, categoría primer nivel y Natalia Pacheco-Tallaj, medalla de BRONCE, categoría segundo nivel.

La CONFRA de la UHS inició un recogido de regalos hasta el 11 de octubre de 2012 para llevar al Hospital Oncológico Pediátrico de Centro Médico y al Hogar Ronald McDonald. La comunidad

escolar puede traer desde juguetes para niños pequeños hasta revistas de adolescentes y libros juveniles.

La Prof. Laura M. Santiago Díaz del Departamento de Programas de Enseñanza, invitó a los siguientes recursos: Sra. Emma González (psicóloga) y Madeline Velázquez (trabajadora social) de ESCAPE (Centro de Fortalecimiento Familiar) para hablarle a su grupo del curso EDPE 3049 sobre la Ley 246, Ley para la seguridad bienestar y protección de menores (Ley de maltrato a menores).

Con motivo del Día Internacional de la Paz, la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, coordinada por la Dra. Anita Yudkin, realizó una exhibición de libros y materiales educativos en la Biblioteca Gerardo Sellés Solá, ubicada en el primer piso de la Facultad de Educación. Ésta permanecerá por espacio de dos semanas. Como parte de la exhibición se distribuyeron publicaciones de las Conferencias Magistrales de años anteriores a estudiantes interesados

## FACULTAD DE HUMANIDADES

El Decanato de Asuntos Estudiantiles y Orientación, inició la segunda etapa del proyecto *Puente hacia la universidad y el mundo* con el ofrecimiento del curso INGL 3031, a 19 escolares. Estos estudiantes provienen de diversas escuelas superiores del sistema educativo público del área de Río Piedras, quienes participaron de la iniciativa, el pasado junio, como parte de un *Seminario de Verano* diseñado por la Facultad de Humanidades, en colaboración con el Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil del Decanato de Estudiantes. El propósito de este proyecto es servir de plataforma para animar a los estudiantes de secundaria a “cruzar el puente”, entre su zona escolar y la universitaria, ampliar su visión del mundo, incluyendo su percepción de la consecución de un título universitario, y reforzar sus conocimientos académicos.

La Dra. Mercedes Trelles y la estudiante graduada Jennifer Soliván, del Departamento de Historia del Arte, en coordinación con la Asociación de Estudiantes de Historia del Arte, ofrecieron el taller *Y después de acabar el Bachillerato, ¿qué?*, dirigido a orientar acerca de las posibilidades de estudios graduados y las perspectivas laborales para los estudiantes del Bachillerato en Historia del Arte. Tuvo lugar el miércoles, 5 de septiembre, a las 11.30 a.m., en el salón LMP-127.

El Departamento de Bellas Artes auspició una conferencia sobre la Colección de las Artes Puertorriqueñas, dictada por la Dra. Iris Rodríguez de Parrilla, la cual fue organizada por la Asociación de Estudiantes de Bellas Artes. La misma se llevó a cabo en el Salón 209, del Edificio de Bellas Artes.

La Asociación de Estudiantes de Filosofía adscrita al Departamento de Filosofía, comenzó su ciclo de conferencias con el Dr. Carlos Rojas Osorio, director del Departamento de Humanidades del Recinto de Humacao de la UPR y profesor colaborador en nuestra Facultad. El Dr. Rojas Osorio dictó la conferencia *La recepción de la estética kantiana en Latinoamérica* el miércoles, 26 de septiembre de 2012, ante una casa llena en el Seminario Ludwig Shajowicz. La estudiante graduada Yuiza Martínez, participante del Programa de PEAFF está a cargo del ciclo.

Un grupo de estudiantes graduados del Departamento de Filosofía, incluyendo tres de los cuatro participantes de PEAFF, junto a los dos estudiantes internacionales del Departamento de Filosofía, ofrecieron el viernes, 21 de septiembre de 2012, el Taller, *¿Qué es la filosofía?* a jóvenes y maestros de la Escuela Gabriela Mistral en el Poblado Castañer en Lares. Los jóvenes acompañaron su presentación con el regalo de varios libros sobre el tema para la biblioteca de la escuela, incluyendo la popular novela *El mundo de Sofía*. Parte de la actividad fue grabada en vídeo para realizar este semestre un *video clip*.

El Programa Graduado de Gestión Cultural (Magac), publicó y distribuyó electrónicamente el Boletín Magac agosto-septiembre de 2012. En el mismo, se incluyen las siguientes publicaciones estudiantiles: “Colores, canciones y sonrisas en un hospital” de Thaniana Fuentes Viera, “Pulpo: experiencia en Haití y México” de Vanessa Coaí Rodríguez, y “Mi experiencia durante el Tercer Seminario Internacional e Intensivo de la Red de Estudios y Políticas Culturales” de Lizamell Díaz Ayala.

El estudiante Abdiel Segarra del Programa Graduado de Gestión Cultural (Magac), participó del conversatorio *Un continente de insularidades en el arte caribeño actual*, celebrado en la Galería Francisco Oller, Edificio Luis Palés Matos, el 19 de septiembre de 2012.

El estudiante Eric Vazquez Sánchez del Programa Graduado de Traducción publicó la traducción “Recordando la plaza Tahrit”, escrito por el profesor Don E. Walicek, en el periódico *Claridad* (edición 3096, páginas 14-15). Asimismo, el estudiante Luis Díaz Laabes, estudiante de tesis del PGT, recientemente empezó a trabajar como maestro de español en Washington DC.

La experiencia universitaria del estudiante se ve enriquecida mediante su asistencia a actividades académico-culturales, el Departamento de Estudios Hispánicos ha programado, como uno de los auspiciadores activos, para desarrollar el Centenario de Virgilio Piñera, el cual comenzó a celebrarse el viernes, 21 de septiembre con una lectura itinerante de cuentos breves. La semana del 26 al 28), se coordinaron tres mesas de conferencias; dos con profesores tanto de la UPR como del extranjero, y una tercera, con estudiantes de nuestro programa de Estudios Hispánicos, fueron ellos, Claudia Becerra, Jorge Lefevre, Juan Carlos Santana y Medardo Rosario. La profesora y directora del Departamento de Estudios Hispánicos, la Dra. Yolanda Izquierdo, ha sido la representante del Recinto y la Universidad en este evento, así como líder en la gesta.

El miércoles, 26 de septiembre de 2012, el Conjunto de Guitarra Clásica, dirigido por el Prof. Juan Sorroche del Departamento de Música, tuvo una participación especial, un interludio musical en actividad de estudiantes internacionales y de intercambio organizada por el Decanato de Asuntos Académicos de Humanidades. La misma se llevó a cabo en la Sala Jorge Enjuto, ubicada en el Edificio Luis Palés Matos.

El Departamento de Inglés tuvo las siguientes presentaciones de estudiantes: (1) Presentation of “Stars Like Fish” by Alejandra Reuhel on Tuesday, Sept. 25th, 2:30-4 pm in the Richardson Seminar Room (Pedreira 108). Our department celebrated the publication of MA Lit graduate Alejandra Reuhel's fantasy poetry/prose book. Dr. Alicia Pousada coordinated the activity, Dr. Maritza Stanchich presented the book, and the author read some selections and displayed some of the photographs from the book; (2) With the strong support and active participation of Mírerza González as Chair of the Department of English, and Dr. Janet MacLennan we have been able to start an internship program for the Communication Studies component of the LICO major with a test case this semester. Itamar Rodríguez is a LINGUISTICS AND COMMUNICATION (LICO) major who expressed her interest in developing work experience in Communication to complement her studies in the field.

## **FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES**

La profesora Claribel Cabán, del Departamento de Ciencias Biológicas, llevó a los estudiantes del curso CIBI 3007 – Curso Interdisciplinario de Ciencias Biológicas con Énfasis en Conservación Ambiental Ecosistemas y Biodiversidad, sección OU1, al Jardín Botánico de Río Piedras-UPR, en un viaje de estudios el sábado 8 de septiembre de 2012. Este viaje es requisito como trabajo para aprobar el curso.

Avistamiento de Aves y Observación de Flora y Fauna en el Recinto de Río Piedras. Presentación realizada por Dr. Luis Rivera y Prof. Jaime Otero, Departamento de Ciencias Biológicas, FEG. Preparada para el recibimiento de los estudiantes de diferentes cursos del Departamento de Ciencias Biológicas y profesores. Coordinado por la Dra. Lizzette Córdova, el viernes 21 de septiembre de 2012.

La Prof. Lorna G. Jaramillo Nieves del Departamento de Ciencias Físicas llevó a los estudiantes del curso CIBI 4995 – Temas Interdisciplinarios de las Ciencias Físicas: Aspectos humanos de los eventos geológicos, Sección 023, a las facilidades de Casa Pueblo en Adjuntas. Este viaje de estudios fue el sábado 15 de septiembre de 2012, desde las 7:00 a.m., el propósito de la visita fue conocer y estudiar un ejemplo donde la iniciativa de una comunidad logró atender una problemática de índole geológica.

El Programa de Bachillerato celebró la Vigésima quinta Lección Inaugural Año Académico 2012-2013 actividad formal para los estudiantes de nuevo ingreso, claustro y la comunidad universitaria. El tema fue: ¿Por qué y para qué los Estudios Generales? Orador invitado: Dr. Manuel Maldonado Profesor Emérito de la Facultad de Estudios Generales. Celebrado el miércoles, 19 de septiembre de 2012 en el Aula Magna, Escuela de Derecho de la UPR.

El Programa *Talent Search*, ha logrado reclutar, documentar y entrar a su base de datos 302 participantes, de los cuales 237 (78%) son tanto de bajos ingresos así como potenciales primera generación universitaria. Se han ofrecido varias sesiones del Repaso para el examen de entrada a universidad: 1 en Fajardo y 2 en Río Piedras. A esta fecha han participado 155 estudiantes de grado 12. Este sábado se completan las sesiones de Río Piedras y el 5 de octubre se ofrecerá en Vieques.

## II. Producción intelectual y desarrollo de la facultad (Metas 1 y 3)

**La investigación, creación y erudición, fundamentos del quehacer académico en el Recinto, resultarán en la producción y divulgación de conocimiento, aportarán al crecimiento de las disciplinas, al trabajo interdisciplinario, y contribuirán al desarrollo sostenible de la sociedad puertorriqueña e internacional.**

**El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.**

### **DECANATO DE ESTUDIANTES**

#### **Desarrollo profesional**

##### Programa de Estudiantes Orientadores

El miércoles 19 de septiembre, la Dra. Rose M. Marrero participó del Taller Ética y Profesión: Nuevo Código de Ética para Profesionales del Trabajo Social en Puerto Rico. Escuela de Educación Continua, Universidad del Turabo.

El viernes 21 de septiembre, la Profa. Arelis Ortiz participó del Encuentro Sistemático de Adiestramiento “Violencia en Relaciones de Parejas”, en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Carolina.

El sábado 29 de septiembre, la Profa. Arelis Ortiz participó del Taller: Servicios de Consejería para la Prevención en el Uso de Sustancias Psicoactivas y no a la Violencia, apoyado en la Estrategia de “Consejería de Pares”, alineada a la Estrategia de Aprendizaje Basado en el Problema, en la Universidad Central de Bayamón.

##### DCODE

La Dra. Mercedes Matos y el Dr. Angel Villafañe participaron del Encuentro Sistemático de Adiestramiento del Programa de Prevención de la Violencia en Parejas, el 21 de septiembre de 2012 en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Carolina.

La Dra. María I. Jiménez representó a la Rectora en la Orientación sobre la Reglamentación de la Práctica de la Consejería Profesional de la Junta Examinadora de Consejería Profesional, el 27 de septiembre de 2012 en el Edificio GM Group.

El 21 de septiembre de 2012, el Dr. José Serra participó del Taller: Integridad en la Investigación del Centro de Excelencia Académica

El 27 de septiembre de 2012, el Dr. Manuel Rivera participó en un taller de educación continua modalidad en línea – “Counseling Multiple Heritage Couples and Families” de la *American Counseling Association*.

#### **Investigaciones**

## DCODE

Continúan en progreso las siguientes investigaciones autorizadas por CIPSHI: Experiencias, conocimientos, actitudes y destrezas de los profesionales de la ayuda en relación a la ideación y conducta suicida en estudiantes universitarios (Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor). Fondos FIPI.

Experiencias de violencia en la relación de pareja y la familia de origen (Dr. Ángel A. Villafañe Santiago, Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor).

Eficacia absoluta y relativa de la terapia cognitiva-conductual para adolescentes latinos/as con diabetes tipo 1 y depresión en colaboración con el IPsi (Bernal, Cumba, Jiménez, Saez y Roselló). Fondos NIH, NIDDK.

Actitudes y preferencias hacia la ayuda profesional en estudiantes universitarios subgraduados. (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).

Uso del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM) por los consejeros(as) profesionales (en progreso). (Dr. Manuel A. Rivera).

Construcción y Transformación de la Política Social y el Trabajo Social en el Caribe Hispano Antillano – (EGTSBL) (Dr. José A. Serra Taylor).

Factores Psicosociales de Riesgo en Estudiantes Universitarios de Puerto Rico y Costa Rica (en colaboración con el Dr. Ángel A. Villafañe, Dra. María I. Jiménez y Prof. Wilda Jiménez).

Revisión de literatura reciente relacionada a la temática de la codependencia afectiva y su abordaje terapéutico. Revisión de literatura sobre el manejo de la ansiedad y abordaje terapéutico. Uso de las metáforas en la psicoterapia. El propósito de dichas revisiones obedece a la preparación de material psicoeducativo. (Prof. Wanda I. Pagan Irizarry).

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

La Directora de DECODE junto a otros docentes de la consejería participaron en el Programa de Prevención del Suicidio (ConVida), auspiciada por SAMHSA y el Recinto de Río Piedras. **Actividades y Grupos:**

- La Dra. María I. Jiménez-Chafey facilitó el adiestramiento *Applied Suicide Intervention Skills Training* a 24 profesionales de ayuda de la comunidad el 14 y 15 de septiembre de 2012 en el Instituto de Investigación Psicológica (IPsi) de la Facultad de Ciencias Sociales.
- El Dr. Manuel Rivera facilitó un taller sobre selección de carrera y escenarios universitarios a 26 estudiantes de grado doce y 43 estudiantes de grado once del Colegio Inmaculada Concepción.
- La Dra. Emilia Morales participó en el I Congreso de Centroamérica y el Caribe sobre medios de Comunicación donde presentó una ponencia titulada *La política pública sobre la violencia en la televisión en Puerto Rico y el papel de las comunidades*. 4-6 de septiembre del 2012, Universidad de Costa Rica.
- La Dra. Mercedes Matos ofreció el *Manejo del Tiempo y las Prioridades* a empleados del Recinto de Río Piedras. UPRRP

- La Dra. Emilia Morales ofreció un taller titulado *Convivencia Sana* a 11 estudiantes de Residencia Universitaria Dentro del Campus.

## ESCUELA DE COMUNICACIÓN

### Premios

- Vega, Rafael Josué (Productor Piedra, Papel y Tijera, RTU) – Premio Excelencia Periodística, otorgado por el Overseas Press Club de Puerto Rico, Categoría Entrevista Noticiosa para Radio (*Desculturalizando la cultura: entrevista Víctor Vich*) Agosto 2012.
- Vega, Rafael Josué (Productor Piedra, Papel y Tijera, RTU) – Premio Excelencia Periodística, otorgado por la Asociación de Periodistas de Puerto Rico, Categoría Reportaje Especial de Radio (*Desde el taller*) Agosto 2012.
- Andújar Martínez, Zuleika (Redactora de Información, RTU) – Premio Excelencia Periodística, otorgado por el Overseas Press Club de Puerto Rico, Categoría Reportaje Investigativo en Radio (*La Complejidad del Narcotráfico*) y Reportaje Explicativo en Radio (*Lo inesperado del reggaetón*) Agosto 2012.
- Ramírez Sánchez, Rubén (Profesor) – *The Complexity of Immaterial Production: Toward a Political Economy of Crowdsourcing*. Afiche científico presentado en la conferencia anual del Association for Education in Journalism and Mass Communication (AEJMC). Chicago, IL, Agosto 2012.

## ESCUELA DE DERECHO

### Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

El 21 de septiembre de 2012 el Prof. José J. Álvarez, Catedrático de la Escuela de Derecho, participó como ponente en un conversatorio sobre Tendencias Recientes del Tribunal Supremo de Puerto Rico, auspiciado por la Academia Puertorriqueña de Jurisprudencia y Legislación, celebrado en la Escuela de Derecho de la Universidad Interamericana.

El 9 de agosto de 2012 el Prof. José J. Álvarez, Catedrático de la Escuela de Derecho, hizo una presentación sobre el tema Separación de Poderes, durante la semana de orientación a estudiantes de nuevo ingreso en la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico.

El 25 de septiembre de 2012, se llevó a cabo la conferencia *Criminal Responsibility, Sentencing, and Therapeutic Jurisprudence*. Fue dictada por el Hon. Frank Vincent, distinguido jurista australiano de la *Victoria Supreme Court Justice* y Ex Presidente de la Junta de Libertad Condicional en Australia. Esta actividad fue coordinada y organizada por el Prof. David B. Wexler, Catedrático de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico, como parte del *International Network on Therapeutic Jurisprudence Workshop*.

Los días 12 y 14 de septiembre 2012, el Prof. Walter O. Alomar, Catedrático Auxiliar de la Escuela de Derecho, impartió el seminario sobre *Jurisprudencia al Día: Derecho Procesal Civil*. Este seminario se ofreció en la Academia Judicial Puertorriqueña adscrita a la Oficina de Administración de los Tribunales de Puerto Rico.

El 14 de septiembre 2012, la Prof. Ana C. Gómez, Catedrática Auxiliar de la Escuela de Derecho, impartió el seminario sobre *Jurisprudencia al Día: Derecho Civil, primera parte*. Este seminario se ofreció en la Academia Judicial Puertorriqueña adscrita a la Oficina de Administración de los Tribunales de Puerto Rico.

Los días 19 y 21 de septiembre 2012, la Prof. Vivian I. Neptune, Catedrática Asociada y Decana de la Escuela de Derecho, impartió el seminario sobre *Jurisprudencia al Día: Derecho Laboral*. Este seminario se ofreció en la Academia Judicial Puertorriqueña adscrita a la Oficina de Administración de los Tribunales de PR.

El 20 de septiembre de 2012, se llevó a cabo en el Aula Magna de la Escuela de Derecho (L-1) la Segunda Conferencia de Derecho y Desastres Naturales. El orador invitado fue el profesor Jesús Jordano Fraga, Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla y autor de *La Reparación de los Daños Catastróficos -- Catástrofes Naturales, Administración y Derecho Público: responsabilidad, seguro y solidaridad* (Marcial Pons 2000). También ofrecieron ponencias los profesores Luis Aníbal Avilés, Catedrático Auxiliar y Decano Asociado de la Escuela de Derecho; y el Prof. Roberto P. Aponte Toro, Catedrático y Ex Decano de la Escuela de Derecho. Esta actividad fue auspiciada y organizada por el *Business Law Journal* en conjunto con el Instituto sobre Derecho y Desastres Naturales de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico.

Los días 27 al 30 de septiembre de 2012, los profesores Luis Aníbal Avilés, Decano Asociado y Catedrático Auxiliar; y Luis E. Rodríguez, Catedrático, ambos de la Escuela de Derecho, participaron y presentaron ponencias en el *Celebration of Latino Alumni* que se llevó a cabo en la Escuela de Derecho de la Universidad de Harvard. El 29 de septiembre los profesores Avilés y Rodríguez ofrecieron sus ponencias en el panel *Sidley Austin LLP Current Session: No One Succeeds Alone: Leveraging Networks and Relationship to Achieve, a Case Study*.

### **Desarrollo profesional**

El 15 de septiembre de 2012, el Prof. William Vázquez Irizarry, Catedrático Asociado de la Escuela de Derecho, participó en el *Toward a Multipolar Administrative Law: A Theoretical Perspective* que se llevó a cabo en New York University (NYU) y fue auspiciado por Centro Jean Monnet de NYU y el Instituto de investigación en Administración Pública de Italia. Además, en el mes de septiembre el profesor Vázquez participó como conferenciante en el Congreso Internacional de Derecho Administrativo celebrado en la República Dominicana, y fue panelista en la discusión sobre discriminación política del *Society for Human Resource Management* celebrada en el hotel Conquistador.

Los Bibliotecarios de la Escuela de Derecho participaron en las siguientes actividades durante el mes septiembre de 2012:

- El 4 de septiembre de 2012, Josefina Ortiz Montañez y Lizette López Gracia, ambas Bibliotecarias II, y Samuel Serrano Medina, Bibliotecario I, asistieron al Taller “Ley de Ética Gubernamental, Ley 1-2012 aprobada el 3 de enero de 2012”. Se realizó de 9:00 a.m. a 12:00 m en la Oficina de Ética Gubernamental.
- El 6 de septiembre de 2012, Jeannette Lebrón Ramos, Bibliotecaria I, participó del Sexto Encuentro de la Comunidad de Práctica de la Biblioteca Virtual de Salud (BVS). La actividad estuvo coordinada por su presidenta, la Prof. Carmen Santos Corrada, de 1:00 p.m. a 4:00 p.m., en la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información.
- El 21 de septiembre de 2012, Miguel Ángel Rivera Álvarez, Bibliotecario IV, asistió a la primera reunión de orientación y bienvenida para los(as) nuevos(as) miembros del Senado Académico 2012-2013, donde se presentó un Taller básico de procedimiento parlamentario a cargo del Prof. Carlos Carrión, Asesor Parlamentario, de 9:00 a.m. a 12:00 md., en la Sala de Reuniones del Senado Académico de la UPR-Recinto de Río Piedras.
- El 27 de septiembre de 2012, Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, participó del Adiestramiento de Westlaw, de 4:00 a 5:00 p.m. en el Salón 304, de la Biblioteca de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras.

- Desde agosto hasta diciembre 2012, los bibliotecarios docentes de la Escuela de Derecho: Esther Villarino, Samuel Serrano y Rosalind Irizarry están participando como colaboradores de los cursos de Investigación Jurídica que ofrece la Escuela de Derecho, con los profesores Moraima Ríos Robles, Iván García Zapata y Mariana Hernández respectivamente. La Bibliotecaria Jeannette Lebrón está asistiendo al curso que ofrece el Prof. García Zapata como oyente.
- El 6 de septiembre de 2012, Jacqueline Santos Calderón, Bibliotecaria Auxiliar III y María T. Burgos, Bibliotecaria Auxiliar I, asistieron al Taller de Ética *Discrimen por Género en el Trabajo*, de 9:00 a.m. a 12:00 m. en la Oficina de Ética Gubernamental.

Como parte de los programas de seminarios que ofrece el Programa de Educación Jurídica Continua adscrito al Fideicomiso de la Escuela de Derecho, se ofrecieron los siguientes seminarios durante el mes de septiembre de 2012, en los cuales la facultad de la Escuela de Derecho ofreció alguno de los seminarios y/o asistió a seminarios:

- *Jurisprudencia del Tribunal Supremo de Puerto Rico sobre Derecho Notarial de los últimos cinco años.* Este seminario se ofreció el 1 de septiembre de 2012; participaron 19 personas. Fue dictado por la Prof. Belén Guerrero, Profesora Adjunta Escuela de Derecho de la UPR y abogada en la práctica privada.
- *El Acta Notarial Idónea sobre el Derecho a Hogar Seguro y las Nuevas Advertencias a Consignarse en las Escrituras sobre Adquisición de Vivienda en Puerto Rico.* Este seminario se ofreció el 15 de septiembre de 2012; participaron 23 personas. Fue dictado por la Prof. Belén Guerrero, Profesora Adjunta Escuela de Derecho de la UPR y abogada en la práctica privada.
- *Federal Rules of Civil Procedure and the Local Rules of District Court for the District of Puerto Rico.* Este seminario se ofreció el 15 de septiembre de 2012; participaron 19 personas. Fue dictado por el Prof. Eugene Hestres, Profesor Adjunto de la Escuela de Derecho de la UPR y abogado en la práctica privada.
- *Deberes Éticos del Abogado (a) Litigante.* Este seminario se ofreció el 21 de septiembre de 2012; participaron 23 personas. Fue dictado por el Prof. Guillermo Figueroa Prieto, Catedrático de la Escuela de Derecho, y la Prof. Mayté N. Rivera, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *Federal Rules of Appellate Procedure and the Local Rules of the First Circuit Court of Appeals.* Este seminario se ofreció el 22 de septiembre de 2012; participaron 15 personas. Fue dictado por el Prof. Eugene Hestres, Profesor Adjunto de la Escuela de Derecho de la UPR y abogado en la práctica privada.
- *Reglas Modelo de Conducta Profesional.* Este seminario se ofreció el 28 de septiembre de 2012; participaron 25 personas. Prof. Guillermo Figueroa Prieto, Catedrático de la Escuela de Derecho.
- *Reglas de Exclusión de Evidencia: Pertinencia y Admisibilidad de la Prueba.* Este seminario se ofreció el 28 de septiembre de 2012; participaron 21 personas. Fue dictado por la Prof. Vivian I. Neptune Rivera, Catedrática Asociada y Decana de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *La Nueva Ley sobre Derechos Morales de Autor en Puerto Rico.* Este seminario se ofreció el 29 de septiembre de 2012; participaron ocho (8) personas. Fue dictado por el Prof. Walter O. Alomar, Catedrático Auxiliar, de la Escuela de Derecho de la UPR.
- *Aspectos Legales en el Contrato de Empleo.* Este seminario se ofreció el 29 de septiembre de 2012; participaron 17 personas. Fue dictado por la Hon. Emmalind García García, Jueza en el Tribunal de Apelaciones y Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho.

## ESCUELA DE ARQUITECTURA

### Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

Los profesores Andrea Bauzá / Yazmín Crespo que imparten los cursos de Primer Año de Diseño ofrecieron el Taller “Creando sin encargos”, en el Colegio de Arquitectos y Arquitectos Paisajistas de Puerto Rico (CAAPPR), el día 16 de agosto de 2012.

## **FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS**

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

La Dra. Karen Castro asistió a la Reunión Anual de la Asociación Americana de Contabilidad para presentar su artículo "The Effect of Culture on the Convergence of Adoption of International Financial Reporting Standards in Latin American Countries". El 18 de septiembre de 2012 en Atlanta, Georgia.

La Dra. Sonia Balet del Instituto de Estadística recibió notificación de que el artículo que sometió el segundo semestre 2011-2012, Interdisciplinariedad de la Estadística: Revisión curricular de un programa subgraduado, fue aceptado para publicación en la revista arbitrada DataCrítica: International Journal for Critical Statistics que publica el Recinto de Mayagüez de la UPR.

Cao-Alvira, José J. & Palacios-Chacón, L. (2012). Evidencia empírica de la Curva-S en balanzas comerciales bilaterales de Colombia. *Ecos de Economía*, Vol. 16 No. 34, pp.111-126.

Cao-Alvira, José J. (2012). Colombian Short-Run and Long-Run Trade Balance Dynamics.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

José A. González Taboada ofreció el curso de educación continuada sobre el tema de "Fair Value" en el Colegio de Contadores Públicos Autorizados de Puerto Rico el 12 de septiembre de 2012.

La Dra. Myriam Burgos presentó la plataforma de Edu 2.0 a los profesores del Departamento de Administración de Sistemas de Oficina (ADSO) el 19 de septiembre de 2012. Participaron los profesores Francisco Mata, Belén Sotomayor, Juanita Rodríguez, Milagritos Archilla y Myrna Pinto, salón O-416 de 9:30 a 11:00 am.

La Dra. Juanita Rodríguez ofreció el Taller #Trabajo en Equipo en el Contexto Educativo: Planificación, Metodología, Intervención y Evaluación". Dirigido a profesores de John Dewey College, Carolina, el 14 de septiembre de 2012.

La Dra. Juanita Rodríguez, y la Dra. Grisel Meléndez presentaron la Investigación Percepciones de la Mujer Empresarial sobre sus Necesidades Educativas, ofrecida a profesores y administradores, Universidad del Turabo en Caguas el 27 de septiembre de 2012.

La Dra. Juanita Rodríguez ofreció el Taller Redacción Avanzada para Profesionales del Milenio, a asistentes administrativos y supervisores, Seminarios Imagen, Hotel Marriott, el 28 de septiembre y 5 de octubre de 2012.

La Dra. Rosarito Sánchez presentó la ponencia: "The Alignment of Information Systems Curriculum to the Perspective of its Constituents". La misma se celebró el 21 de septiembre de 2012 en la Universidad del Turabo, Gurabo, Puerto Rico.

## **FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

### **Investigaciones**

La Dra. Maribel Báez Lebrón de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación ingresó formalmente al Grupo de Estudios del Trabajo (GET) como coinvestigadora del proyecto de Calidad de vida de los puertorriqueños: Relaciones entre trabajo, salud y ocio. Entre los miembros del Comité se

encuentran los profesores Roberto Díaz Juarbe y Tania García Ramos de Psicología; el Prof. Edwin Morales Cortés del Instituto de Relaciones del Trabajo, la Prof. Laura L. Ortiz Negrón del Centro de Investigaciones Sociales y la Prof. Lourdes Soto de la Escuela de Salud Pública del Recinto de Ciencias Médicas. El grupo tiene varias áreas de trabajo, entre éstas, se interesa estudiar: la salud en el trabajo desde distintas perspectivas e indicadores; las significaciones y experiencias del mundo del trabajo y de los trabajadores; y los entendidos de calidad de vida de la población.

La Dra. Laura Ortiz Negrón del Centro de Investigaciones Sociales comenzó el Proyecto de Investigación Estudio en torno al perfil de bienestar integral de las personas de edad avanzada y del sector de los cuidados en Puerto Rico. La misma se llevará a cabo desde septiembre 2012 a junio 2016.

El Dr. Carlos Guilbe del Departamento de Geografía y el Dr. Juan Lara del Departamento de Economía iniciaron la investigación: Encuesta sobre Uso del Tiempo en San Juan. El proyecto es parte de las iniciativas del Grupo de Estudio de Trabajo (GET) dirigido por la Dra. Laura Ortiz del Centro de Investigaciones Sociales (CIS).

La Dra. Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía inició el trabajo de investigación La Evaluación Geomórfica del Ancho de Playa, Roca de Playa y Eolianitas en las Playas de Costa de la Reserva Natural La Hacienda La Esperanza, Manati, Puerto Rico (1936-2012): y su uso como indicador para entender el evento de retroceso del mar en la costa norte-central de Puerto Rico. La misma es auspiciada por el programa FIPI del Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI), mediante la concesión de \$38,000 y una descarga de 3 créditos por dos años.

El Dr. Carlos Guilbe del Departamento de Geografía, junto al Dr. José Molinelli de Ciencias Ambientales de la Facultad de ciencias Naturales, iniciaron una investigación interdisciplinaria sobre Los Estándares en la Enseñanza de la Geografía en Puerto Rico de 1994 y el conocimiento geográfico en el sistema de educación pública en Puerto Rico.

### **Desarrollo profesional**

El Dr. Robinson Vázquez y la Dra. María Díaz-Porto Robles de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación asistieron al taller titulado Grant Writing Working Session Workshop, auspiciado por el Center for Hispanic Resources in Rehabilitation, de University of Texas Pan Am, Texas. El taller se ofreció del 25 al 28 de septiembre. La asistencia al taller tiene como propósito el análisis de nuevas áreas de convocatorias para propuestas de la RSA.

La Dra. Yolanda Cordero Nieves, profesora en la Escuela Graduada de Administración Pública, coordinó y participó en el panel plenario El discrimen político en el empleo público presentado en la Conferencia Anual de la Sociedad de Gerencia de los Recursos Humanos (SHRM en inglés) el 19 de septiembre en El Conquistador en Fajardo. Participaron, además, los profesores Eileen Segarra del Departamento de Economía, Alba N. Caballero de la Escuela Graduada de Administración Pública y William Vázquez Irizarry de la Escuela de Derecho.

La Dra. Palmira Ríos de la Escuela Graduada de Administración Pública asistió a la 3ra Cumbre Interagencial Anticorrupción celebrada en el Centro de Bellas Artes Luis A. Ferré en Santurce, 25 de septiembre.

### **Entrevistas y participación en programas radiales**

La Dra. Palmira Ríos, Directora de la Escuela Graduada de Administración Pública, fue entrevistada sobre Las Políticas Públicas de las mujeres en Puerto Rico en Radio Universidad de Puerto Rico, WRTU,

lunes 17 de septiembre, 5:00 p. m. La grabación de la entrevista se realizó en la Escuela Graduada.

El Dr. César A. Rey Hernández de la Escuela Graduada de Administración Pública fue entrevistado por la periodista Ginger Correa del Periódico Diálogo sobre El Estado de Situación de la Educación en Puerto Rico, 12 de septiembre.

El Dr. Jaime Rodríguez Cancel del Sistema Universitario Ana G. Méndez entrevistó al Dr. César A. Rey Hernández de la Escuela Graduada de Administración Pública sobre El Contrato Social de Puerto Rico. Se celebró en UNEVISION - Canal 40, 4 de septiembre, 7:00 p. m.

El Dr. Carlos A. Santiago Rivera de la Escuela Graduada de Administración Pública participa semanalmente en el programa radial "APPUNTALO" por WRTU Cadena de Radio Universidad de Puerto Rico; y en el programa radial "Asuntos Públicos y Perspectiva Internacional" (martes de 3:00 a 4:00 p.m.) por WPAB 550 en Ponce, Puerto Rico. Conductor: José Elías Torres.

El Dr. Carlos Guilbe del Departamento de Geografía participó el 9 de septiembre en el programa radial La Voz del Centro con Ángel Collado Schwartz dialogando sobre el tema Los Centros Comerciales y Sus Efectos sobre los Centros Urbanos Tradicionales en Puerto Rico.

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe, fue entrevistada en el programa de Radio UPR "Hilando fino desde las Ciencias Sociales", cuyo anfitrión es el Dr. Ángel Israel Rivera del Departamento de Ciencia Política, sobre su libro Trastalleres cuenta su historia: retando el olvido, una co-edición del Instituto de Estudios del Caribe y Ediciones Callejón publicado en el 2012.

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe, fue entrevistada el 14 de septiembre por la revista SALUD ES VIDA de *Casiano Communications* sobre su libro El impacto del cáncer del diagnóstico del cáncer del seno en la mujer puertorriqueña.

#### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

A solicitud del Programa de Mejoramiento Profesional del CEA, la Dra. María Díaz-Porto Robles de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación ofreció el taller titulado Estrategias de Aprendizaje para Alumnos con Trastorno Mental, el jueves, 20 de septiembre de 2012. El taller se ofreció a una audiencia variada de sobre 50 personas que incluía personal docente de éste y otros recintos, personal administrativo y estudiantes. La conferencia se llevó a cabo en el edificio Plaza Universitaria, Torre Central, 3er piso. El tema del taller es uno que corresponde directamente con la misión y postulados filosóficos de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación.

En calidad de Presidente del CIPSHI del Recinto de Río Piedras, el Dr. Robinson Vázquez Ramos de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación ofreció la conferencia titulada Ética e Integridad en la Investigación, el miércoles, 19 de septiembre de 2012 en la Red Graduada en la Biblioteca José M. Lázaro. La audiencia estuvo compuesta principalmente por docentes y estudiantes graduados de diversas facultades del Recinto (sobre 40 participantes).

El Dr. Emilio Pantojas García, Investigador del Centro de Investigaciones Sociales, ofreció la Ponencia De la plantación al resort: El Caribe en la era de la globalización ante la Asociación de Economistas de Puerto Rico el 31 de agosto de 2012.

La Dra. Marinilda Rivera, junto a sus estudiantes Marcos Reyes (Escuela de Medicina de Ponce) y Doralis Coriano (Departamento de Psicología, Facultad de Ciencias Sociales UPR-RP), presentaron a un grupo

de pacientes VIH, la charla *Manifestations of HIV/AIDS Stigma among Health Professionals: Results from a study*, en la Clínica Mas Salud del Municipio de San Juan, el 21 de septiembre de 2012.

El Dr. César A. Rey Hernández de la Escuela Graduada de Administración Pública ofreció la conferencia *La Trata Humana en Puerto Rico*. Esta conferencia fue auspiciada por el Club de Damas Cívicas de Puerto Rico en el Hotel Conrad, El Condado, San Juan, 18 de septiembre. Esta conferencia también se ofreció en el ICE, *Homeland Security* en Hato Rey el 24 de septiembre.

El Dr. César A. Rey Hernández de la Escuela Graduada de Administración Pública fue moderador del Conversatorio con la Dra. Irene Mía, Directora de Inteligencia de la Revista *The Economist*, celebrada en el Banco Popular de Puerto Rico, Centro Europa en Santurce, 21 de septiembre.

El Prof. Ernesto Carrera del Departamento de Geografía hizo una presentación sobre *Percepción Remota y Sistemas de Información Geográfica* celebrada el 7 de septiembre 2012 en la Sala Trazan del Centro de Estudiantes, Universidad de Puerto Rico - Recinto de Mayagüez.

El Prof. Eliezer Nieves de Geografía presentó tres talleres eBird en la UPI. Los mismos fueron presentados el 12 de septiembre en el Departamento de Geografía, el 16 de septiembre en el Centro Ambiental Santa Ana y el 17 de septiembre en la Facultad de Educación.

Bernal, G. (2012). *Cultural adaptation of evidence-based interventions: The what, why's, how's, and do they work?* Presentation at the XIII Pan American Nursing Research Colloquium: Global Research Challenges for the Millennium, Miami, Fl., September 2-7. (Instituto de Investigación Psicológica [IPsi]).

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto del Estudios del Caribe, ofreció el 6 de septiembre un taller en el Hospital Auxilio Mutuo titulado *El impacto del diagnóstico de cáncer de seno en la mujer puertorriqueña dirigido a enfermeras y profesionales de la salud de ese hospital*.

El Dr. Félix Ojeda Reyes dictó el 22 de septiembre una conferencia en el Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe sobre el tema *El antillanismo en Betances, Hostos y Martí*.

El Instituto de Estudios del Caribe, en cumplimiento de su misión de divulgación de investigaciones sobre el Caribe, comenzó en septiembre su ciclo de CONFERENCIAS CARIBENAS 11. A continuación una lista de los ponentes, temas, comentaristas y fechas:

- Dra. Isabel Rivera Collazo, Departamento de Sociología y Antropología, Facultad de Ciencias Sociales, UPR-RP, “El espectro de Calibán: etimología, insularidad y la práctica de la arqueología en el Caribe”, comentarista: Prof. Jorge Ulloa Huang, INTEC, República Dominicana, 6 septiembre.
- Dr. Javier E. Laureano Pérez, Historiador, “Intersecciones apalabradas: lo queer en el género testimonial en el Caribe”, comentarista: Dra. María del C. Baerga, Departamento de Historia, Facultad de Humanidades, UPR-RP, 3 septiembre.
- Prof. Carlos Garrido Castellano, Departamento de Historia del Arte, Universidad de Granada, España, “Estrategias de integración y plataformas de diálogo en el arte contemporáneo del Caribe”, comentarista: Dra. Lilliana Ramos Collado, Escuela de Arquitectura, Museo de Arte Contemporáneo de Puerto Rico, 3 septiembre.
- Dr. Michael A. Gomez, Department of History, New York University, “The Caribbean Moment in History”, comentarista: Dr. Aldo Lauria Santiago, Latino and Hispanic Caribbean Dept., Rutgers University, 18 septiembre.
- Michael A. Gomez, Department of History, New York University, “Musulmanes africanos en el Caribe y América Latina”, comentarista: Dr. Bruno Ferrer, Departamento de Historia, Facultad de Humanidades, UPR-RP, 20 septiembre.

- La Dra. Nilza M. Burgos Ortiz de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle presentó su libro titulado *Investigación cualitativa. Miradas desde el Trabajo Social en el XX Seminario Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social*, el cual se celebró en Córdoba, Argentina del 25 al 28 de septiembre.
- El Instituto de Relaciones del Trabajo celebró el 28 de septiembre el conversatorio titulado *Los relacionistas laborales y la crisis del trabajo: precarización, migración y representación sindical*, en el Auditorio de la Torre Central de Plaza Universitaria como parte de las actividades coordinadas en la actividad Casa Abierta del Instituto.
- El Instituto de Relaciones del Trabajo celebró el 26 de septiembre el Foro sobre Plataforma Laboral y Educativa de los Candidatos a la Gobernación, dirigida a estudiantes, docentes, líderes del movimiento obrero, trabajadores y público en general. La misma contó con la asistencia de sobre 300 invitados.

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

La Dra. Laura Ortiz Negrón publicó *La televisión como mediación sociopolítica: Entre la responsabilidad social, la imagen y el espectáculo* en la Revista Electrónica *Tec Com Studies*, Estudios de Tecnología y Comunicación en <http://www.teccomstudies.com>

La Dra. Yarimar Rosa de Psicología publicó el artículo *El bienestar psicológico en el proceso de ayuda con estudiantes universitarios*, Revista GRIOT. Co-autora la estudiante Arellis Quiñones Berrios de la Facultad de Estudios Generales.

La Dra. Yolanda Cordero Nieves, Decana Asociada de Asuntos Académicos en la Facultad de Ciencias Sociales y profesora en la Escuela Graduada de Administración Pública, ofreció el adiestramiento: *Los Sistemas de Mérito en el Siglo XXI*, al personal de la Oficina de Recursos Humanos de la Administración Central. Terraza. 9am-12m, 17 de septiembre.

El Dr. Félix Ojeda Reyes, Investigador del Instituto de Estudios del Caribe, publicó el 25 de septiembre el capítulo titulado *Los que tumbaron a Trujillo. Puerto Rico en las expediciones de 1959*, en el libro electrónico (e-book) *Por el camino del che. Las guerrillas latinoamericanas, 1959-1990*, editado por los Dres. Pablo Pozzi y Claudio Pérez y publicado por Ediciones Imago Mundi, Argentina.

### Capítulos de libros publicados

Bernal, G., Cumba-Aviles, E., & Rodríguez-Quintana, N. (2013). *Methodological challenges in multicultural populations*. In E. Leong, L. Comas-Díaz, V. McLoyd, G. Nagayama Hall, & J. Trimble (Eds.), *APA Handbook of Multicultural Psychology*. Washington DC: APA Press. (Instituto de Investigación Psicológica).

Malavé-Rivera, S.; Ortiz-Torres, B. & Varas-Díaz, N.(2012) *Knowledge of Legal Rights among Persons Living with HIV/AIDS in Puerto Rico: Implications for Stigma Management*. *Puerto Rico Health Science Journal* (3) 130-137. (Instituto de Investigación Psicológica).

### **Viaje de estudio**

El Prof. José M. Longo Mulet del Departamento de Geografía realizó un viaje de estudio con sus estudiantes del curso del Caribe al Área de Fajardo.

## **FACULTAD DE EDUCACIÓN**

### Decanato

La Facultad de Educación colaboró con el Instituto de Relaciones del Trabajo y la Asociación de Estudiantes del Instituto, en el Foro de Candidatos a la Gobernación en torno a las Plataformas Educativa y Laboral. El mismo se llevó a cabo el miércoles, 26 de septiembre de 2012 de 5:00 p.m. a 9:30 p.m., en el Anfiteatro Núm. 1 de la Facultad de Educación. A este Foro se invitó a estudiantes, docentes y público en general.

El 27 de septiembre de 2012, se llevó a cabo la Tertulia: 50 Años de Teatro Escolar: Reflexiones sobre el valor del teatro en la educación, auspiciado por la Asociación de Maestros de Puerto Rico y con la colaboración de la Facultad de Educación. La actividad se llevó a cabo en el Anfiteatro Núm. 3, a las 5:30 p.m.

### **Desarrollo profesional**

#### Departamento de Programas y Enseñanza

La Dra. Celeste Freytes participó en la conferencia titulada The Political Economy of Poverty Alleviation en NYU, New York, el 19 de septiembre de 2012 con el propósito de ampliar sus conocimientos en esta área.

La Dra. Gladys Dávila asistió la 27ma Conferencia Anual de la División del Caribe de la Asociación Americana para el Avance de las Ciencias (AAAS). La misma se celebró en el Recinto de Ciencias Médicas el 22 de septiembre de 2012.

La Dra. Ileana Quintero participó del 3er Encuentro de Investigación y Gestión Comunitaria celebrado el 14 de septiembre de 2012 en la Escuela Graduada de Trabajo Social.

Las Profs. Carmen Teresa Pujols y Laura Santiago asistieron a los siguientes talleres relacionados al tema de la investigación que ofreció el CEA: ¿Cómo evito el plagio?- 7 de septiembre de 2012; Ética e Integridad en la Educación - 19 de septiembre de 2012; Investigación con seres humanos - 21 de septiembre de 2012.

#### Escuela de Ecología Familiar

La Dra. Germie Corujo participó del Proyecto haciendo la diferencia para personas con capacidades diversas. El Centro de Investigaciones Educativas (CIE) de la Facultad de Educación ofrece adiestramientos a maestros, supervisores, coordinadores y profesionales en Educación Temprana de Centros Preescolares relacionados con la prevención e intervención en la educación diferenciada e inclusiva para las personas con capacidades diversas en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Utuado durante el mes de septiembre e inicios de octubre.

La Dra. Germie Corujo participó en las Experiencias de Investigación y Creación de Verano del Proyecto iINAS del Decanato de Estudios Graduados e Investigación el pasado viernes 21 de septiembre de 2012 en el Anfiteatro de la Escuela de Arquitectura.

La Dra. Pasarell participo del "Conversatorio con los Candidatos a la Gobernación sobre Asuntos de la Vejez" auspiciado por AARP en el centro de Convenciones de PR, el 25 de septiembre de 2012.

#### Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Nydia Lucca Irizarry, en coautoría con la Dra. Sandra Macksoud, el Dr. Reinaldo Berríos y la Decana Dra. Juanita Rodríguez Colón, hicieron la presentación "Excellence, Hi-tech Innovation and Parents Involvement: The Key To Success In Three Puerto Rican Metropolitan Schools" en el *European Conference on Educational Research (ECER)*, en el *Symposium* titulado *New Case Studies of Successful School Principalship: International Perspectives* celebrado en Cádiz, España, del 18 al 21 de septiembre de 2012.

El Dr. Víctor E. Bonilla Rodríguez ofreció el taller). Introducción al programado SPSS, el 4 de septiembre de 2012 para estudiantes graduados en el Centro para la Investigación Graduada, de la Facultad de Educación, UPR-RP.

La Dra. Gladys Capella Noya ofreció el taller "Transición de educando a educador: *Una mirada al ayer, una reflexión sobre hoy, para encaminarme al mañana*", en la Asamblea Anual del Departamento de Estudiantes de Educación de la Asociación de Maestros de Puerto Rico. San Juan, PR (14 de septiembre de 2012).

### **Investigaciones**

#### Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI)

La Dra. Ivonne Figueroa trabaja con la Investigación- "Una Familia de Músicos Puertorriqueños: La Familia Figueroa-Sanabria". Primera parte de Investigación, listado de grabaciones de la Familia Figueroa-Sanabria. La doctora Figueroa ha realizado las siguientes presentaciones:

- domingo, 9 de septiembre- 5:00 pm -Concierto Universidad Interamericana de Ponce.
- lunes, 17 y martes, 18 de septiembre- grabación de documental sobre la Familia Figueroa en la Sala Sinfónica en Santurce.
- sábado, 22 y domingo 23 de septiembre- Conciertos de Inauguración del Teatro del Conservatorio de Música en Miramar. Obra que tocará: la Fantasía Coral, de Beethoven.

#### Escuela de Ecología Familiar

La Prof. Lourdes Mendoza junto a la Dra. Lisandra Pedraza y otros co-investigadores iniciaron la investigación Ghana en la conciencia de educadoras y consejeros: recreación, análisis y representación multimediática de una experiencia internacional. La autorización de CIPSHI fue recibida el 19 de septiembre de 2012 (#1213-016).

Proyecto colaborativo interdisciplinario-. Participación de la Dra. Ivonne Pasarell en "Grupo de Estudio del Trabajo" (GET) adscrito al Centro de Investigaciones Sociales. El GET es "un cuerpo de investigación y labor creativa que busca estudiar y aportar a la crisis del trabajo en sus diversas manifestaciones...mediante proyectos colaborativos de corte interdisciplinario" (opúsculo del GET). Trabajo colaborativo junto a colegas de diversas dependencias de la UPR en un estudio en torno al perfil de bienestar integral de las personas de edad avanzada y del sector de los cuidados en Puerto Rico. Ha participado en reuniones (11, 20 y 28 de septiembre) aportando una perspectiva ecológica y del desarrollo humano.

#### Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI)

La Dra. Daraciela Vargas trabaja en la investigación relacionada a: Usos, preferencias y tiempo dedicado a las tecnologías por los estudiantes del curso TEED 3018.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

### Escuela Elemental

La Dra. Aura E. González Robles ofreció un taller sobre El Constructivismo a los maestros de la región de Mayagüez, distrito de Cabo Rojo, que participaron del adiestramiento GuíaPad. Los participantes del taller del constructivismo sumaron sesenta. El propósito del taller era que los maestros pudieran redactar planes cónsonos con el enfoque constructivista y que éstos a su vez los subieran a la plataforma de GuíaPad – para compartirlo con otros maestros. Ofreció asesoría y colaboración en el plan estratégico de la Fundación Flamboyán y coordinó el aniversario del CELELI el 5 de septiembre de 2012. Además, participó del comité organizador del aniversario del CELELI.

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

#### Escuela de Ecología Familiar

Figueroa Fuentes, W. 2012. “*La familia: esperanza para un país.*” Boletín 2012 - 85ta Convención y Asamblea Anual de la Asociación Puertorriqueña de Ciencias de la Familia y del Consumidor. APCFC, San Juan, PR.

Pasarell Rivera, I. 2012. “Textiles Ecológicas.” Boletín 2012 - 85ta Convención y Asamblea Anual de la Asociación Puertorriqueña de Ciencias de la Familia y del Consumidor. APCFC, San Juan, PR.

Ramos Cartagena, G. 2012. “El Consumidor en un Mundo Verde, Hoy: Responsabilidad del Profesional de Ciencias de la Familia y del Consumidor.” Boletín 2012 - 85ta Convención y Asamblea Anual de la Asociación Puertorriqueña de Ciencias de la Familia y del Consumidor. APCFC, San Juan, PR.

Confirmación de aceptación a publicación El artículo titulado "Sí... creo que cada niño es una mente creativa... pues también yo" de las profesoras Mari Lourdes Mendoza y la Dra. Lisandra Pedraza. Se publicará en la Revista Pedagogía para el volumen 45 de este año 2012.

Participación y culminación Mentoría del Proyecto Pasitos, auspiciado por el CIE de la Facultad de Educación por las profesoras Wanda Figueroa y Germie Corujo Martínez.

#### Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Wanda Figueroa publicó “La familia: esperanza para un país.” Boletín 2012 - 85ta Convención y Asamblea Anual de la Asociación Puertorriqueña de Ciencias de la Familia y del Consumidor. APCFC, San Juan, PR.

#### Centro de Investigaciones Educativas

Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas. En el mes de septiembre, se recibió de la imprenta el libro *El ABC de la educación especial, diferenciada e inclusiva*, obra a cargo del Dr. Jorge Maldonado y que es producto del proyecto Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas, que auspicia el Consejo Estatal de Deficiencias en el Desarrollo. Estos primeros libros se han distribuido entre las personas que participan de los talleres que se ofrecen en, como parte de este proyecto, en las facilidades de la UPR en Utuado.

#### Departamento de Programas y Enseñanza

La Dra. Mígdalia López presentó su libro *Marginados en un mundo de letras* a dos grupos de directores del área este de PR (24 de agosto de 2012 – 7 de septiembre de 2012).

### **Participación en Programas Radiales**

La Dra. Ana Miró del Departamento de Programas y Enseñanza participó en el Programa radial “Somos parte” (Radio Isla, 1 de septiembre de 2012, 1:00-2:00 pm) con el propósito de orientar a la comunidad sobre la importancia del Plan Educativo Individualizado (PEI).

### **Nombramientos a Comités Institucionales**

Los doctores Juan Meléndez y Carmen Pacheco Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI), fueron nombrados por la Rectora al Comité para el desarrollo de la Educación a Distancia en el Recinto.

## **FACULTAD DE HUMANIDADES**

### Evaluador Externo y Mentorías

La Dra. Laura Bravo López, quien dio comienzo al proceso de mentoría de la investigación creativa de la Profesora Raquel Torres Arzola, para la obtención de un *Master of Fine Arts*, con especialidad en Fotografía, en el San Francisco Arts Institute.

### Programa Graduado de Lingüística

Por invitación, la Dra. Alma Simounet Bey del Programa Graduado de Lingüística, fungió como evaluadora externa de la candidatura de la doctora Eva Núñez Méndez, al rango de Catedrática, de Portland State University en Portland, Oregon.

La Profesora Teresa Ghigliotty del Departamento de Historia del Arte se entrevistó con profesores de Historia del Arte Medieval en la Universidad de Salamanca, del 28 de septiembre al 5 de octubre, en camino al desarrollo de su tesis doctoral.

### Departamento de Inglés

Dr. Loretta Collins Klobah was invited by the National Endowment of the Humanities to serve on a four-member evaluation panel for proposals submitted to the agency. September 10<sup>th</sup>, 2012. Washington, D.C. She also directed seven faculty workshops and presentations related to the NEH-funded project “Humanities and the Healing Arts: Puerto Rico and the Caribbean” during the visit by guest speaker Dr. Jim Ferris, specialist in Performance Studies and Disability Studies, University of Toledo, Ohio.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

### Departamento de Historia del Arte

El Dr. Federico Barreda y Monge, profesor retirado del Departamento de Historia del Arte, dictó la conferencia *La expansión comercial de los reinos de la India al Sureste de Asia*, en la Universidad del Turabo en Caguas, el 5 de septiembre. Mientras, la Dra. Nilsevady Fussá, del Departamento de Historia del Arte, dictó la conferencia *La Arquitectura en Camboya y el Templo de Angkor Vat*, en la Universidad del Turabo, en Caguas, el 25 de septiembre.

El Departamento de Historia del Arte, en colaboración con el de Bellas Artes, organizó la conferencia de Carlos Garrido, profesor de Historia del Arte de la Universidad de Granada, bajo el título *Un continente de insularidades en el arte caribeño actual*. Ésta se celebró en la Sala Jorge Enjuto, de la Facultad de

Humanidades, el miércoles, 19 de septiembre, y fue seguida de un conversatorio en el que participaron Elsa Meléndez (Curadora del Museo de Arte de Caguas), Abdiel Segarra (gestor cultural) y Adal Maldonado (artista). Al evento acudieron casi 80 personas (estudiantes, docentes y miembros de la comunidad universitaria y local) y fue reseñada en el periódico *Diálogo*.

#### Departamento de Historia

El *Profesor Distinguido*, doctor Fernando Picó ofreció la alocución en la celebración del Sexagésimo Aniversario de la fundación del Colegio San Ignacio el jueves, 6 de septiembre de 2012.

#### Departamento de Bellas Artes

El Departamento de Bellas Artes coordinó la conferencia de la artista fotógrafa Tari Beroszi, en las instalaciones que albergan Bellas Artes, el 11 de septiembre de 2012, en el salón BA-134. <http://www.tari-beroszi.com/>. [También.](#)

El Departamento de Bellas Artes, el 27 de septiembre de 2012, en la Sala Jorge Enjuto, coordinó la conferencia y conversatorio *Un continente de insularidades* por el profesor español Carlos Garrido Castellano.

#### Departamento de Filosofía

El Departamento de Filosofía organizó la conferencia "Belleza, amor y escritura en el Fedro de Platón" por el profesor invitado de la Universidad de Salamanca, Dr. Pedro García Castillo. La misma se llevó a cabo el lunes, 10 de septiembre de 2012, en el salón SGG 202, en la Facultad de Humanidades, ante unas 40 personas, entre estudiantes y público general.

La Dra. Anayra O, Santory, Catedrática y Directora del Departamento, participó de un panel de docentes en el Mini Taller para Coordinadores Graduados organizado por el Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) el miércoles, 12 de septiembre de 2012. Y redactó el artículo para divulgación general, *Las razones de Amador* que publicó en [www.80grados.net](http://www.80grados.net), el 21 de septiembre de 2012, a propósito de la visita del Dr. Philippe Bourgois como parte de INAS.

#### Departamento de Literatura Comparada

La Dra. Marian Polhill visitó la Universidad de Islandia (Háskóli Íslands) durante la última semana de septiembre y presentó la ponencia *Bear's blood, mare's milk, a pinch of snail's shell: Materia medica animalis and cultural contexts*, el 27 de septiembre, en el Seminario Medieval. Así divulgó su trabajo de investigación sobre las consecuencias sociales de los discursos y conocimientos farmacéuticos.

El jueves, 20 de septiembre, el Departamento de Literatura Comparada y el Seminario Federico de Onís invitaron al público a la primera parte del **Relevo del Siglo de Oro**, organizado por la Dra. Carmen Rabell. Se presentaron dos conferencias: 1) la Dra. Laura Robledo, profesora de la UPR, Recinto de Bayamón, presentó *La poética del espacio en San Juan de la Cruz y el receptáculo platónico de la jóora*, y 2) la Dra. Carmen Rabell dictó la conferencia *Lope de Vega: Política y poética de lo monstruoso*.

A tono con las múltiples actividades que se están realizando conmemorando el primer centenario de nacimiento del escritor cubano Virgilio Piñera, el Dr. Rubén Ríos participó del evento desarrollado el 26 de septiembre, que se llevó a cabo en la Sala Teatro Beckett, Santurce. El Dr. Ríos se desempeñó como moderador de la mesa de discusión sobre Piñera, y el Dr. Noel Luna es uno de los miembros del Comité Organizador de esta actividad.

### Departamento de Música

El Departamento de Música coordinó la conferencia sobre *Musicoterapia: Ciencia, arte y herramienta terapéutica*, a cargo de Xavier Barreto, como parte del programa de Actividades del Departamento. Esta se efectuó el 13 de septiembre de 2012 en la Sala 125-A.

El Conjunto de Flautas, dirigido por la Profesora Ana M. Hernández, ofreció una presentación como parte de la Serie de Conciertos titulado "Las Agrupaciones Musicales visitan la Rotonda". La misma es auspiciada por Actividades Sociales y Recreativas, el Decanato Auxiliar de Servicios al Estudiante, adscrito al Decanato de Estudiantes, en conjunto con el Departamento de Música. Este concierto tuvo lugar en la Rotonda el 25 de septiembre de 2012. Y también como parte de esta serie, el 27 de septiembre, le tocó el turno a *Collegium Musicum*, dirigido por el Dr. Ernesto Alonso, y Orquesta de Cámara dirigido por la Profesora Helen González.

El 12 de septiembre de 2012, se realizó un recital de órgano *En Memoria de los eventos del 9/11*, ofrecido por el Prof. Andrés Mojica, organista del Teatro de la UPR, en el Teatro de la Universidad de Puerto Rico, a las 12:00 m. Y el 28 de septiembre, se efectuó una demostración del órgano del Teatro, para los estudiantes del curso Introducción al Repertorio del Arte.

### Departamento de Estudios Hispánicos

El Seminario Federico de Onís, dirigido por el Dr. Elidio La Torre, el 28 de septiembre recibió la visita del galardonado escritor español José Ovejero para ofrecer un taller de "Crónicas de viajes", auspiciado por el Festival de la Palabra, el Decanato de Humanidades y la Universidad de Puerto Rico;

### Departamento de Inglés

Dr. Mirerza González coordinated with Dr. Nadjah Ríos (General Studies) an teacher's workshop for K-12 teachers of Culebra, PR. The workshop took place on Sept. 21, 2012 and was financially supported by Fundación Puertorriqueña de las Humanidades and included scholars from the colleges of Education, Humanities and General Studies.

Dra. Maritza Stanchich was the invited Speaker for the talk, "Puerto Rico: The Current Climate" for the Soros Open Society Foundation Fellows Conference at the San Juan Marriott Stellaris, San Juan, Puerto Rico. Sponsored by the George Soros Foundation. July 2012

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

### Departamento de Historia del Arte

La Profesora Bravo publicó el artículo *La Bienal se transforma*, en la *Revista Cruce*, de la Universidad Metropolitana de Puerto Rico, el 3 de septiembre. Esta publicación sirvió de prelude de la apertura de la Bienal Internacional de Fotografía de Puerto Rico que abrió sus puertas el 6 de septiembre, en el Museo de las Américas de San Juan, en la que la Dra. Bravo participó como jurado para la selección de los artistas participantes. El evento fue reseñado en las páginas culturales de *El Nuevo Día*, *El Vocero* y *Primera Hora*.

### Departamento de Historia

El profesor y director del departamento Luis E. Agrait, bajo el título de *Obras paralelas*, presentó los libros

del profesor Francisco Moscoso, *La sublevación de los vecinos de Puerto Rico (1701-1712)* (San Juan: Ediciones Puerto, 2012), y del profesor Fernando Picó, *Ponce y los rostros rayados, sociedad y esclavitud 1800-1830* (Río Piedras: Ediciones Huracán, 2012), en el Centro de Investigaciones Históricas, el miércoles, 19 de septiembre de 2012.

#### Departamento de Filosofía

El Dr. Etienne Helmer produjo el artículo especializado "Platon: la cité possible ou l'usage rationnel de la croyance et de l'imagination en politique" in *Utopia, ancient and modern. Contributions to the history of a political dream*. Francisco L. Lisi (ed.) Collegium Politicum 5. Academia Verlag, Sankt Augustin 2012, p. 61-78.

#### Departamento de Literatura Comparada:

La Dra. Carmen Rabell, participó en una actividad de lectura y firma de copias de su libro, *Crónicas para matar el cáncer*. La actividad fue presentada por Elí Maldonado y Rose Marie Bernier y tomó lugar en The Union Church of San Juan.

La Dra. Carmen Rabell publicó *Cartas desde la sanación: Testimonio*, en la revista digital *Cruce: Crítica Socio-Cultural Contemporánea*, el pasado 17 de septiembre de 2012.

#### Programa Graduado de Traducción (PGT)

El Centro de Traducciones e Investigación del PGT, finalizó el acuerdo para la traducción del libro *A Family's Guide to Tourette Syndrome*; el acuerdo incluye colaboración con la National Tourette Syndrome Association del estado de Nueva York (EE. UU.) y la Universidad de Emory; la Profesora Carmen Díaz trabajará como supervisora del proyecto. La publicación del libro en español está pautada para el año académico 2013-2014.

El director interino del PGT, Dr. Don E. Walicek, publicó el artículo "Recordar la plaza Tahrir", traducido al español por el estudiante Eric Vazquez Sánchez, en el periódico *Claridad* (edición 3096, páginas 14-15). (ver Parte I)

#### Departamento de Inglés

La Dra. Alicia Pousada's paper titled "Teaching English in Puerto Rico without endangering Spanish" has been accepted for presentation at PRATESOL, November 17, 2012. Also, her article "Linguists in the resolution of Caribbean language problems") accepted for publication in the academic journal *Sargasso*.

Dr. Maritza Stanchich finalized for publication as invited guest editor: *Sargasso*, Peer-reviewed and MLA listed Journal of Caribbean Studies of Doctoral Program in Caribbean Literature, English Department, College of Humanities, UPR-RP. Issue titled "Public Education: Crisis and Dialogue at University of Puerto Rico." Forthcoming. This includes a review of *The Trouble Ball* (Norton 2011), a new book of poetry by Martín Espada.

#### Departamento de Estudios Hispánicos

La Profesora Distinguida y Catedrática, Dra. Luce López Baralt informó que se tradujo al chino su libro *Huellas del Islam*; además publicó en el periódico *El Nuevo Día* la columna *La 'continuada delincuencia' de la UPR* (el domingo, 16 de septiembre de 2012, p. 71), columna que fue traducida y publicada en el periódico *Puerto Rico Daily Sun*, *'Continued Delinquency' at the UPR* (el 24 de septiembre de 2012, p. 20).

El Dr. Miguel A. Náter, quien publicó el artículo "Pablo Neruda en la *Revista de Estudios Hispánicos*" y la reseña "Luis Felipe Díaz, *La na(rra)ción en la literatura puertorriqueña*, San Juan, Ediciones Huracán, 2008", ambas en la *Revista de Estudios Hispánicos*, 35.1 y 2 (2008).

La Revista de Estudios Hispánicos, dirigida por el Dr. Ramón Luis Acevedo y coordinada por la Dra. Sylma García, acaba de publicar los números 1 y 2, correspondientes al año 35 (2008); y también se recibió la visita del escritor Edgardo Rodríguez Juliá, quien ofreció la charla "La novela policial iberoamericana en la Revista La Torre", en la que conversó con estudiantes y profesores acerca del proceso de configuración del más reciente número de la *Revista La Torre*, dedicado al tema de la charla. La actividad fue coauspiciada por el Programa de Estudios Interdisciplinarios.

La profesora Sofía Cardona preparó la entrega a la publicación digital *80Grados* del artículo "Vanessa Vilches y el gemido lunar de las cosas", sobre el nuevo libro de cuentos de la Dra. Vanessa Vilches Norat, *Espacios de color cerrado*, que se publicará en el próximo número de la revista. Escribió el artículo "El caso de aquellos inquietantes libritos escolares".

### **Desarrollo Profesional**

#### Seminario Federico de Onís, Departamento de Estudios Hispánicos

La Dra. Rosa Guzzardo asistió a la conferencia *Architectures and Mechanisms for Language Processing* (AMLaP), la cual se llevó a cabo en Riva del Garda, Italia, del 6 al 8 de septiembre. Guzzardo presentó un cartel titulado *Comprehension costs reflect production patterns: Evidence from Spanish-English codeswitching*.

## **FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES**

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

#### Departamento de Ciencias Biológicas

Presentación del libro (poemario) *Pupila Rota*, el 26 de septiembre de 2012 en la Sala del Decanato. Actividad desarrollada como parte de las actividades multidisciplinarias de nuestro departamento. Este libro fue escrito por la Dra. Marta Collazo Santos.

Publicación del libro (poemario) *Pupila Rota*, de la doctora Marta Collazo Santos, 55 páginas, septiembre 2012, Editorial Publicaciones Puertorriqueñas, Inc.

#### Departamento de Ciencias Físicas

Al Dr. Esteban Rosim Fachini le aceptaron para publicación en revistas especializadas internacionales revisadas por pares los siguientes artículos:

- "Production and Characterization of Composite Material Useful as a Protective Barrier in Electronic Applications" R. R. Lima, L.F. Hernandez, E. Pecoraro, E. Rosim-Fachini and M. L. P. da Silva *Materials Science Forum Vols. 730-732 (2013) pp 232-238 © (2013) Trans Tech Publications, Switzerland.*
- "Composite Thin Film Obtained Using Tetraethoxysilane and Aimed at VOCs Detection"; L.F. Hernandez, R. R. Lima, E. Pecoraro, E. Rosim-Fachini, and M. L. P. da Silva *Materials Science Forum Vols. 730-732 (2013) pp 185-190 © (2013) Trans Tech Publications, Switzerland doi:10.4028/www.scientific.net/MSF.730-732.185*
- "Tetraethylortossilicate Plasma Thin Film with Hydrophilic and Hydrophobic Characteristics: Use on Passive Mixers"; L.F. Hernandez, R. R. Lima, E. Pecoraro, E. Rosim-Fachini, M. L. P. da Silva

Materials Science Forum Vols. 730-732 (2013) pp 245-250 © (2013) Trans Tech Publications, Switzerland

doi:10.4028/[www.scientific.net/MSF.730-732.245](http://www.scientific.net/MSF.730-732.245)

- "Composite Material Sensitive to Volatile Organic Compounds" R. R. Lima, L.F. Hernandez, E. Pecoraro, E. Rosim-Fachini and M. L. P. da Silva Materials Science Forum Vols. 730-732 (2013) pp 289-294 © (2013) Trans Tech Publications, Switzerland  
doi:10.4028/[www.scientific.net/MSF.730-732.289](http://www.scientific.net/MSF.730-732.289)

MT12 - Cartel 1-*The Experience at the University of Puerto Rico with "The Sky in Your Hands" and "The Tactile Moon Project", from the Astronomical Observatory, University of Valencia (Spain)*, Gloria Isidro, Carmen Pantoja, Mayra Lebrón, and Amelia Ortiz-Gil.

MT16 - Cartel 2-*From Earth to the Solar System Traveling Exhibit Visits Puerto Rico*, Carmen Pantoja, Mayra Lebrón and Gloria Isidro.

#### Departamento de Español

Ramos, Maria Esther [Español] (2012, septiembre 20). Presentación del libro: Literatura negra del siglo XIX escrita por negros, Autor: Roberto Ramos Perea. Librería Mágica.

Vilches, Vanessa [Español] (2012, agosto). Publicación del libro "*Espacios de color cerrado* (San Juan: Callejón).

#### Departamento de Humanidades

Dra. Mary Frances Gallart (publicación), *De puño y letra (Epistolarios)*, edición de la autora, San Juan, 2012.

Dra. Irma Rivera Nieves (publicación), "El hombre y el Islam" (Reseña de Carlos Perez Coffie, *El hombre y el Islam*, IN, Authorhouse, 2012), Revista Ley y foro, número 6, Colegio de Abogados de Puerto Rico.

Dr. Carlos Gil, ponente en la presentación del libro del Dr. Orlando de la Rosa, *Neópolis: ciudades, suburbios, contenedores*, Edición del autor, 2012, 25 de septiembre de 2012; Colegio de Ingenieros, 6:00-9:00 p.m.

Los dibujos del Prof. Manuel Alvarez ilustraron la Revista *Ley y foro*, número 6 del Colegio de Abogados de Puerto Rico, agosto 2012.

#### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

##### Departamento de Ciencias Físicas

Conferencia: "Communicating Science - A National Conference on Science Education and Public Outreach", Tucson, Arizona, 4-8 agosto 2012.

##### Departamento de Ciencias Sociales

Tercer Congreso Nacional para la Fundación de un Nuevo País. Conferencia "Adicción a drogas, colonialismo y la salida a la crisis hacia la fundación de un nuevo país". Ponente: Dr. Francisco Torres (DCISO), el jueves 20 de septiembre de 2012, a las 10:00 a.m., Anfiteatro 2 de la Facultad de Educación.

#### Departamento de Español

Cobián, Ricardo [Español] (2012, septiembre 27). Centenario del Natalicio de Virgilio Piñero: Mesa de Discusión “*De Electra a Garrigó: entre el mito, la historia y Orestes picado por los mosquitos*”. Sala Teatro Beckett.

Torres, Juan A. [Español] (2012, septiembre 1 y 15). Taller de Creación Literaria. Centro Cultural Jesús T. Piñero, Canóvanas.

#### Departamento de Humanidades

Dra. Marta Medina, (conferencia) “Programme d’Études Corses, Conservación y patrimonio”, Escuela de Arquitectura, 17 de septiembre de 2012, 7:00 p.m.

Dr. Carlos Gil, ponencia: “Aspectos legales de la enfermedad de Alzheimer”, Sociedad de Alzheimer, el sábado 29 de septiembre, Universidad del Este-Sistema Ana G. Méndez, Carolina.

Dr. Carlos Gil se desempeña como editor de las revistas del Colegio de Abogados de PR.

### **III. Fortalecimiento de los asuntos académicos (Metas 2 y 7)**

**Los programas académicos y de servicio se caracterizarán por su excelencia, liderazgo, pertinencia y dinamismo, y responderán a los más altos estándares y desarrollos del conocimiento.**

**La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.**

#### **DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS**

##### Oficina de la Decana

El Decanato de Asuntos Académicos produjo la sección de “Assurance of Learning” (avalúo) del autoestudio para la acreditación de la Facultad de Administración de Empresas. Se escribieron 6 de los 20 estándares haciendo un análisis del proceso de gerencia curricular así como de los datos de avalúo obtenidos desde el 2008. Esto incluye las acciones transformadoras y el cierre de ciclo. La Facultad de Administración de Empresas sometió su autoestudio el pasado 28 de septiembre de 2012.

Se produjo el texto de la promoción de los programas del Recinto para que la Vicepresidencia en Asuntos Académicos publique la oferta hábil tanto graduada como subgraduada. Es la primera vez que se incluye la oferta graduada.

##### Centro para la Excelencia Académica (CEA)

Se activó la base de datos del CEA. Esta permitirá conocer de forma más rápida el perfil de las personas que participan de los talleres del CEA. Se podrá trabajar informes por profesor, áreas temáticas o por

periodos específicos, entre otros campos. Esta información es esencial en el proceso de toma de decisiones y en la coordinación de los talleres y actividades que se llevan a cabo en el CEA.

## DEGI

- Se coordinó el Mini-taller para Coordinadores Graduados 101 celebrado el 12 de septiembre al cual asistieron 45 coordinadores y directores. El propósito del taller fue explicarles los proyectos prioritarios del DEGI para el 2012-2013 en las áreas académicas, estudiantil, de investigación y fondos externos.
- Se coordinó junto con la Dra. Yolanda Cordero, Decana Asociada de la Facultad de Ciencias Sociales, y la Dra. María M. Carrión, Decana Auxiliar de la Facultad de Humanidades, una reunión-taller el 28 de septiembre de Assessment del Aprendizaje Estudiantil con los coordinadores graduados de ambas Facultades. El propósito de la actividad a la que asistieron 18 personas fue explicarles el diseño del Plan de Assessment del Aprendizaje Estudiantil que los coordinadores completarán este semestre.
- Se reclutó al Sr. José Luis Calderón, estudiante doctoral con maestría en matemáticas, para la elaboración del Factbook (libro de datos estadísticos) de los programas graduados.
- Se moderó el panel de cuatro profesores en la Actividad de Coordinadores Graduados 101 en el que expusieron a los participantes su experiencia y posibilidades de los estudios graduados en el Recinto.
- Se redactó y envió a Vicepresidencia la descripción de los programas graduados del Recinto de Río Piedras a publicarse en el Manual del 2013.

## FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

El viernes, 28 de septiembre de 2012, la Facultad de Administración de Empresas envió el *Self Evaluation Report (SER)* a la agencia acreditadora AACSB. El SER es el Autoestudio que solicita dicha Agencia Acreditadora.

En septiembre 2012, la Agencia Acreditadora ABET envió la notificación de que el Programa de Sistemas Computadorizados de Información fue acreditado por dicha Agencia la cual será efectiva desde el 1 de octubre de 2010 hasta el 30 de septiembre de 2014.

El jueves, 20 de septiembre de 2012, el Sr. Marco Casarín, Gerente General de Microsoft, ofreció la conferencia Consumización de Tecnologías de la Información. Esta actividad se llevó a cabo en el Salón Multiusos de la Biblioteca de Administración de Empresas del primer piso del Edificio Osuna, de 1:00-2:30 p.m. La misma fue coordinada por la Srta. Keren Henriquez, Coordinadora del Componente de Educación de Microsoft y por las siguientes personas de la Facultad de Administración de Empresas: Dra. Grisel Meléndez, Decana de Asuntos Administrativos, Dra. Rosarito Sánchez Morcilio, Catedrática Asociada, Prof. Carmen Figueroa, Catedrática y la Srta. Trixie de León, Presidenta de la AEESCI. Asistieron 45 personas. La actividad fue auspiciada por el Instituto de Estadística y Sistemas Computadorizados de Información y la Asociación de Estudiantes de Estadística y Sistemas Computadorizados de Información (AEESCI) de la Facultad de Administración de Empresas.

## FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

La Dra. Palmira Ríos González, Directora de la Escuela Graduada de Administración Pública, sometió el Informe Anual a la agencia acreditadora de la Escuela, *National Association of School of Public Affairs and Administration (NASPAA)*, el 14 de septiembre de 2012.

## FACULTAD DE EDUCACIÓN

Las profesoras Departamento de Estudios Graduados del área de Educación de la Niñez, elaboraron el *Handbook* (Manual) de las Experiencias de Campo del Área de Educación de la Niñez y revisaron las rúbricas de la experiencia de campo de los cursos de currículo EDUC 6115 y EDUC 6830, de Educación Preescolar y la Enseñanza de la Lectura, respectivamente.

## FACULTAD DE HUMANIDADES

El Centro Investigaciones Arqueológicas publicó la página del Centro en la red cibernética y el Proyecto Colección Precolombina Virtual del Caribe.

En la Maestría en Gestión Cultural se sometió a inscripción el curso sombrilla *Temas en literatura y gestión cultural*. El prontuario de la primera modalidad (Mediaciones y transmisiones: la desmaterialización de los soportes impresos y su impacto en la cultura) fue preparado por el Dr. Elidio La Torre.

Como componente de un proyecto interdisciplinario entre departamentos y programas, la estudiante Rosa Garay del Programa Graduado De Traducción, ha colaborado en la revisión y edición de varios textos en español de la publicación *Sargasso*, revista arbitrada de Estudios Caribeños publicada por el Departamento de Inglés, de la Facultad de Humanidades.

El profesor Luis F. Díaz ha escrito los ensayos "Los de abajo de Azuela" y "Análisis de la obra *Tirano Banderas* de Valle Inclán", para los alumnos de Español 4222; también, ha escrito un resumen sobre "La conquista y colonización de América" para los estudiantes de Espa 4221, y un análisis titulado "*Lazarillo de Tormes*" para los alumnos de Espa 3212, los cuales aparecerán en el blog del Seminario José Emilio González. Y ha reeditado el primer capítulo de su tesis, "Ironía e ideología en la literatura", que aparecerá en su blog, *postmodernidadpuertorriquena*, el cual ha continuado el mejoramiento. Igualmente, ha realizado una reseña sobre "las Negras" de Yolanda Pizarro y otras sobre *Flor de Ciruelo y el Viento* de Rafa Acevedo, que publicará el semanario *Claridad*.

La Dra. Rosa Guzzardo asistió a la conferencia *Architectures and Mechanisms for Language Processing* (AMLaP), la cual se llevó a cabo en Riva del Garda, Italia, del 6 al 8 de septiembre. Guzzardo presentó un cartel titulado *Comprehension costs reflect production patterns: Evidence from Spanish-English codeswitching*.

El viernes, 7 de septiembre de 2012 el Departamento de Lenguas Extranjeras ofreció un mini-taller de mediodía sobre el método intensivo y, particularmente, sobre la importancia del laboratorio vivo. El mismo estuvo a cargo de las asistentes de cátedra Diana Ursulín, Oihida Beloucif y Mariana Nogueira. En el mismo se presentaron ejemplos concretos del manejo de las dificultades inherentes a nuestros estudiantes de lenguas en el marco de los laboratorios de los cursos intensivos y se propusieron modelos de soluciones variados para lidiar con dichas dificultades. Se promovió la discusión y la interacción entre todos los participantes. El mini taller tuvo una participación de 16 personas, entre profesores y asistentes.

## FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

La Oficina del Decano organizó el Seminario de Investigación Interdisciplinaria, coordinado por el doctor Aarón Gamaliel Ramos:

- Primer Seminario: Los estudios musicales transdisciplinarios y su lugar en el Programa de

Bachillerato de Estudios Generales. Conferenciantes: Dr. Carlos J. Sánchez Zambrana - "Euterpe y la Educación General", Dra. Zoraida Santiago - "La nueva canción como propuesta estética y movimiento social", Dr. Rafael Álvarez Burgos - Origen y desarrollo del "rock". Viernes 28 de septiembre de 2012, a la 1:30 p.m., en la Sala 306 del edificio Jaime Benítez Rexach.

La Oficina del Decano organizó el Seminario de Educación General, Coordinador Dr. Waldemiro Vélez Cardona. Las Particularidades de la Docencia Interdisciplinaria: el Bachillerato en Estudios Generales. Conferenciantes: Dr. Carlos J. Sánchez, Dr. Jorge Rodríguez Lara, Prof. Héctor Soto Nieves, Dr. Gabriel de la Luz Rodríguez. Viernes 14 de septiembre de 2012, a la 1:30 p.m., en la Sala 306 del edificio Jaime Benítez Rexach.

- El Departamento de Humanidades organizó el Seminario de Humanidades, Coordinadora Dra. Ivette Fred. Derecho y Salud Mental - Conferencia y orientación legal. Conferenciante: Dr. Carlos Gil. Jueves 20 de septiembre de 2012, de 2:30 a 3:50 p.m., Auditorio de Arquitectura.

#### **IV. Efectividad institucional de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano (Metas 6, 7 y 8)**

**El Recinto aumentará la efectividad institucional mediante la transformación de sus estructuras, prácticas gerenciales y procesos en los cuales las prioridades académicas guiarán la gestión administrativa del Recinto.**

**La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.**

**El Recinto desarrollará y mantendrá instalaciones y espacios naturales que promuevan la labor intelectual y creativa, y que enriquezcan la calidad de vida de la comunidad universitaria.**

#### **DECANATO DE ESTUDIANTES**

El sábado 22 de septiembre, el Cuerpo de Próctores del Decanato de Estudiantes y la comunidad de residentes participó del Taller de Adiestramiento sobre el tema de prevención del suicidio. El mismo se realizó en coordinación con la Dra. Yovanska Duarte, Coordinadora Área de Capacitación Prevención de Suicidio.

El Decanato Auxiliar de Relaciones Internacionales adscrito al Decanato de Estudiantes, sometió la recertificación a SEVIS del Programa de Estudios Extranjeros Visa F-1.

El Programa DCODE adscrito al Decanato de Estudiantes, el 7 de septiembre, recibieron la visita de la Dra. Maritza Peña para consultoría en Titanium, como parte de los esfuerzos para la re-acreditación del Departamento por parte de la agencia acreditadora IACS.

## DECANATO DE ADMINISTRACIÓN

La Oficina de Compras ofreció durante los días 10, 12 y 14 de septiembre de 2012 el taller “Creación de Requisiciones en UFIS”. La actividad se llevó a cabo en Plaza Universitaria. A la actividad asistieron aproximadamente 80 empleados.

La Sección de Adiestramientos de la Oficina de Recursos Humanos coordinó los siguientes talleres:

- Manejo de Tiempo y Prioridades - ofrecido por la Dra. Mercedes Matos de DCODE el 14 de septiembre de 9:00 a.m. a 12:00 m. La actividad se llevó a cabo en el Salón 3073, de Plaza Universitaria y contó con la participación de 35 empleados.
- Liderazgo en el Área de Trabajo - Como parte de la celebración de la Semana de Recursos Humanos. Ofrecido por el Dr. Ángel Rivera Aponte, Director del Departamento de Gerencia de la Facultad de Administración de Empresas el 19 de septiembre de 2012, de 9:00 a.m. a 12:00 m., en el Salón 3073 de Plaza Universitaria. Participaron 31 empleados.

La Srta. Cristina Vidal Larrieu comenzó a trabajar el 4 de septiembre en el Programa de Ayuda al Empleado como Técnico de Servicios Sociales I bajo un nombramiento a tarea parcial. Con dicho nombramiento se aumenta a dos (2), el personal que brinda servicios de ayuda en el área de trabajo social a los empleados del Recinto y a su familia inmediata.

Como parte del proceso de implantación del nuevo sistema de información estudiantil *PowerCampus*, el personal del Departamento de Finanzas participó de varias reuniones y preparó documentos para los gerentes de proyectos y/o consultores de Ellucian sobre asuntos relacionados con el Módulo de “Billing”.

La Oficina para la Conservación de las Instalaciones Universitarias comenzó un proyecto para la poda de árboles de gran altura en el Recinto. El mismo se lleva a cabo durante los fines de semana y está siendo financiado con fondos de la Administración Central.

## DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

El Decanato de Asuntos Académicos se integró al proyecto de *Power Campus*. Esta integración permitirá aglutinar esfuerzos hacia la reingeniería del proceso de producir la oferta académica para el próximo semestre.

## ESCUELA DE DERECHO

Durante el mes de septiembre de 2012, la Oficina de Asuntos Estudiantiles de la Escuela de Derecho logró culminar la preparación y se presentó el Video ProBono, video de 10 minutos en el cual se presenta el programa a la comunidad académica y al público en general.

El 6 de septiembre de 2012, el Sr. Enrique Fernández Corrales, Ayudante Especial de la Decana en Asuntos Tecnológicos, presentó un adiestramiento/orientación sobre el funcionamiento del Scanner EPSON GT-S50, a las 10:00 a.m. en la Oficina de Administración de la Biblioteca de Derecho. Asistieron al mismo los empleados de la Biblioteca de Derecho, de la Oficina de Asuntos Estudiantiles y de la Clínica de Asistencia Legal.

El 20 de septiembre de 2012, la Sra. Carmen Rivera, Consejera Profesional de la Escuela de Derecho, asistió al Taller: *Estrategias de aprendizaje para alumnos con trastorno mental*, dictado por la Dra. María Díaz Porto Robles, ofrecido por CEA, en Plaza Universitaria, salones 3073-3123.

El 6 de septiembre de 2012, la Sra. Jacqueline Santos Calderón, Bibliotecaria Auxiliar III y María T. Burgos, Bibliotecaria Auxiliar I, asistieron al Taller de Ética *Discrimen por Género en el Trabajo*, de 9:00 a.m. a 12:00 m. en la Oficina de Ética Gubernamental.

El 10 de septiembre de 2012, la Sra. Noemí Hernández Santos, Oficial Administrativo III, participó del taller sobre Creación de Requisiciones en el Sistema UFIS, a cargo de Yajaira Ramírez de la Oficina de Recursos Humanos. El mismo se realizó de 9:00 a.m. a 12:00 m. en el Salón 5038, Torre Sur, Plaza Universitaria, UPR-Recinto de Río Piedras.

El 13 de septiembre de 2012, la Sra. Melba Vélez Rodríguez, Bibliotecaria Auxiliar III, asistió al Taller de Ética "Violencia Doméstica en el Lugar de Empleo". El mismo se realizó de 9:00 a.m. a 12:00 m., en la Oficina de Ética Gubernamental.

El 14 de septiembre de 2012, el Dr. Eduardo Berríos Torres, Oficial Ejecutivo de la Escuela de Derecho, presentó el taller: *Cómo Transferir, Almacenar y Eliminar Documentos/Anejos del Correo Electrónico [Lotus]*. El mismo se llevó a cabo en el Salón 304 de la Biblioteca de Derecho, dirigido a todo los empleados de la Escuela de Derecho. Asistieron bibliotecarios, secretarías, mecanógrafas, oficiales administrativos, archivero, y la Directora de la Biblioteca de Derecho.

El 18 de septiembre de 2012, la Sra. Jacqueline Santos Calderón, Bibliotecaria Auxiliar III, Viviana Rodríguez, Bibliotecaria Auxiliar III, Pedro Díaz Encarnación, Bibliotecario Auxiliar III y María T. Burgos, Bibliotecaria Auxiliar I, asistieron al Taller de Ética *Corrupción; la Enfermedad y su Remedio*. El mismo se realizó de 8:30 a.m. a 12:00 m. en la Oficina de Ética Gubernamental.

El 20 de septiembre de 2012, la Sra. Jacqueline Santos Calderón y la Sra. Amarilis Ortiz Muñoz, ambas Bibliotecaria Auxiliar III, asistieron al Taller de Ética *El Impacto de la Autoestima en la Ética y el Ambiente Laboral*. El mismo se realizó de 9:00 a.m. a 12:00 m. en la Oficina de Ética Gubernamental.

El 26 de septiembre de 2012, el Sr. José H. Morales Cardona, Archivero, asistió a la conferencia *Los Archivos de Puerto Rico en NARA (National Archives and Records Administration)*, auspiciado por el Instituto de Estadísticas de Puerto Rico, ARCHIREC y la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnología de la Información de la UPR. Esta se llevó a cabo de 9:30 a.m. a 11:30 a.m. en la UPR-Recinto de Río Piedras.

El 27 de septiembre de 2012, el Sr. Samuel Serrano, Bibliotecario I, Josefina Ortiz Montañez y Lizette López Gracia, ambas Bibliotecarias II, Arleen I. Dávila, Bibliotecaria Auxiliar II, y Noemí Hernández, Oficial Administrativo III, asistieron al Taller de Ética titulado *Ética y Estrategias de Administración*. El mismo se realizó de 9:00 a.m. a 12:00 m., en la Oficina de Ética Gubernamental.

## **FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS**

La Sra. Wanda I. Negrón Beltrán asistió Al curso Introducción a la creación y manejo de Blogs en el Laboratorio Computacional de Apoyo a la Docencia (LABCAD), ofrecido por el Dr. Luis Joel Donato, los días 24 y 26 de septiembre de 2012.

## FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

El Sr. Eduardo J. Rodríguez León, Asistente Administrativo y la Sra. Glenda Valentín, Secretaria Administrativa en la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación asistieron al taller ofrecido por el DTAA para capacitar el personal en el uso de Power Campus. El taller se ofreció el 14 de septiembre de 2012 en la Facultad de Ciencias Sociales.

La Dra. Lesley Irizarry Fonseca, Coordinadora Comité de Admisiones de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación y la Sra. Glenda Valentín, Secretaria Administrativa de la unidad asistieron al taller ofrecido por el DEGI sobre el uso del sistema *Apply Yourself*. El taller fue ofrecido por la Sra. Carmen Meléndez, el 24 de septiembre de 2102.

En la Unidad de Servicios Profesionales del Instituto de Investigación Psicológica (IPsi) se llevó a cabo el taller *Applied Suicide Intervention Skills Training (ASIST)*. Este taller fue ofrecido por las doctoras Yovanska Duarte, María I. Jiménez, y Vidalina Feliciano.

La Dra. Beatriz Rivera Urrutia, Coordinadora del Plan de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación participó de un panel para coordinadores de programas graduados en el que presentó el Plan de Avalúo de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación. El panel se llevó a cabo el miércoles, 12 de septiembre y fue auspiciado por el DEGI.

La Sra. Aida I. Irizarry Martínez, Secretaria Administrativa IV, del Centro de Investigaciones Sociales ofreció la ponencia *El edificio de archivo: Aspectos importantes para la creación de un archivo histórico*, a los Administradores de Documentos de las distintas agencias de gobierno y encargados de archivos de varias universidades que se dieron cita en la Sala de Exposiciones Temporales en el Museo del Arte del Municipio Autónomo de Caguas el 7 de septiembre de 2012.

Del 20 al 26 de septiembre se instalaron en el Laboratorio de Cartografía del Departamento de Geografía las nuevas versiones del programa Sistemas de Información Geográfica (ARC GIS 10), los programas de SPSS 20 y ENVI 4.8 (Programa de teledetección digital o percepción remota).

La Sa. Nadya Menéndez Rodríguez, Auxiliar de Investigación del Instituto de Estudios del Caribe, asistió el 19 de septiembre al taller *“Ética e integridad en la investigación”*, que ofreció el Dr. Robinson Vázquez de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, quien preside el Comité CIPSHI.

## FACULTAD DE EDUCACIÓN

Nombramiento por la Rectora al Comité de Asuntos Claustrales y al Comité de Asuntos Académicos del Senado Académico, a los doctores Ivonne Figueroa y Juan Meléndez, respectivamente Departamento de Artes, Tecnología e Innovaciones (ArTI).

La oficina de Administración Central de la Universidad de Puerto Rico donó \$6,000.00 a la Dra. Linda Clark de la Escuela Elemental para desarrollar un vivero en la Escuela.

Durante el mes de septiembre, la Escuela Secundaria, ha continuado con los trabajos de mejoras permanentes en la Escuela Secundaria. Se reabrió el portón principal de la escuela al que se le añadió acceso interno y externos para impedidos, se completó y reabrió el área de redondel, se arreglaron varias aceras y se eliminó la presencia de plomo en el baño de niñas y la sala de profesores. Se continúan los trabajos de remodelación en distintas áreas de la escuela.

## FACULTAD DE HUMANIDADES

El componente de Comunicaciones logró posicionar en diversos medios del país los 6 comunicados de prensa que produjo, a saber, *Humanidades RRP-UPR enriquece su plantilla de profesores* (7.sept.), *Destacado profesor español y crítico de arte dicta conferencia en la UPR-Río Piedras sobre arte caribeño* (12.sept), *Estudiantes del Teatro Rodante Universitario de la UPR-RP reciben homenaje* (17.sept.), *Facultad de Humanidades UPR-RP con programa único para estudiantes doctorales* (21.sept.), *UPR Río Piedras invita a consejeros escolares a orientación en el Mes de las Humanidades* (27.sept), y *Mes de las Humanidades inicia en el Teatro UPR con junte de humanistas en saludo al Festival de la Palabra* (28.sept.).

Se produjo un nuevo proyecto, el cual se desea institucionalizar denominado **Nuevos Nombramientos**, el cual resalta las designaciones de los decanos, directores de departamentos y programas, y nuevos profesores, para la página web de la Facultad. En el mismo se resaltan las líneas de investigación de los académicos, su reparación académica, los cursos que dictan, su experiencia docente y administrativa en la academia, así como datos interesantes como el último libro que han leído, o en qué actividades suelen desarrollar en su tiempo libre. Igualmente se presenta información para que los lectores puedan establecer contacto con ellos como el correo electrónico y el departamento o programa al cual pertenecen.

El Departamento de Bellas Artes trabajó en la Fase 1 de la preparación de la propuesta de Integración del Programa de Historia del Arte al Edificio de Bellas Artes.

Durante la última semana de septiembre la Dra. Marian Polhill del Departamento de Literatura Comparada, visitó la Universidad de Islandia (Háskóli Íslands) para establecer programas de intercambio y un convenio entre la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, y la Universidad de Islandia para el intercambio de estudiantes, profesores y recursos. En su visita, promovió la colaboración entre las Facultades de Humanidades de ambas instituciones, y conversó con representantes del Departamento de Islandés y Estudios Comparativos Culturales, el Programa de Estudios de los Vikingos y Nórdicos Medievales y el Programa de Español, y también con el director de la Oficina Internacional (sobre las particularidades de los convenios).

## FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

El Dr. Gerardo Arroyo y Sr. Jorge Rodríguez Echegaray, Técnico de Laboratorio II, Departamento de Ciencias Biológicas, FEG, participaron en el Taller acerca de Integridad en la Investigación "*Investigación con seres humanos (CIPSHI)*". Anfiteatro 4, Facultad de Educación, viernes 21 de septiembre de 2012.

El Dr. Víctor Ruíz del Departamento de Humanidades, asiste a los profesores en la digitalización de documentos, en la preparación del archivo para "Blackboard", mantiene al día la página del Departamento, actualiza el archivo de lecturas en esta página para que los profesores no tengan necesidad de hacer fotocopias, mantiene informados a los profesores interesados sobre los nuevos recursos tecnológicos y de Información para las Humanidades.

"As Coordinator of the Bilingual Initiative, professor Dorsia Smith, have updated and revised the program's website ([www.bilingual.weebly.com](http://www.bilingual.weebly.com)) and organized the e-mail correspondence at [ibilingue.rp@gmail.com](mailto:ibilingue.rp@gmail.com). Also updating files and filing system, especially to reflect the data of the former and current students enrolled in the program Was performed. In addition, professor Smith have updated the promotional material for the Bilingual Initiative program and sent information about the

program to personnel of high schools in the United States and Virgin Islands. Moreover, she oversaw the relocation of the Bilingual Initiative program to a new office in the Faculty of General Studies and the reformatting of the structure of Bilingual Initiative program to be under the Department of English, Faculty of General Studies. Lastly, the Coordinator has arranged to visit several high schools in New Jersey to promote the Bilingual Initiative program. I will be in New Jersey from October 2-4, 2012, to give a workshop and presentation at William Paterson University in New Jersey.”

## V. Proyección internacional, relaciones externas y posicionamiento institucional (Metas 5 y 9)

**El Recinto se caracterizará por el intercambio y la colaboración con instituciones académicas y profesionales en el escenario mundial, con miras al desarrollo de una perspectiva académica internacional.**

### DECANATO DE ESTUDIANTES

Durante el mes de septiembre, el Programa de Estudiantes Orientadores ofreció un recorrido histórico por el Recinto a estudiantes participantes del Programa *Talent Search*.

El Departamento Atlético representó al Recinto de Río Piedras en el evento “2012 Volleyball Texas Women’s University Tournament”, los días del 30 de agosto al 2 de septiembre de 2012.

El Departamento Atlético, participó en el Torneo “2012 Armstrong Atlantic State University” en Savannah, GA, los días 13 al 17 de septiembre de 2012.

### DECANATO DE ADMINISTRACIÓN

La Sra. Lillian Irizarry Martínez, Directora del Archivo Central, ofreció el 14 de septiembre de 2012 en la Universidad del Este, Recinto de Carolina, la charla “Descripción en Medios Audiovisuales”. El evento formó parte de un ciclo de conferencias organizado por la Red de Archivos de Puerto Rico (ArchiRED) sobre la descripción y preservación de los recursos audiovisuales en los archivos.

### FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

La Dra. Myrna López de Pinto, Directora del Departamento de Administración de Sistemas de Oficina, participó de la reunión y orientación como miembro del Consejo de Educación del Gobierno de Puerto Rico, en el área de Licenciamiento y Acreditación sobre la Solicitud de Enmienda a la Licencia de Renovación del EDP College de Puerto Rico para el cambio de nombre de la institución. Efectuada el 18 de septiembre de 2012 en el edificio *The Hato Rey Center*.

### ESCUELA DE DERECHO

Durante el mes de septiembre de 2012, el Prof. David B. Wexler, Catedrático de la Escuela de Derecho, informó que es parte del Comité Científico del *The European Journal of Psychology Applied to Legal Context*, del Departamento de Psicología Social, Básica y Metodología de la Universidad Santiago de Compostela en España.

Reconocidos profesores del ámbito internacional, ofrecieron minicursos en la Escuela de Derecho, entre los que figuran:

- Del 17 al 22 de septiembre de 2012 el Prof. Jesús Jordano Fraga se ofreció el mini curso Temas Especiales en Derecho Público: El Derecho Ambiental de Unión Europea del Siglo XXI, en horario de 3:30 a 5:50 pm de lunes a sábado, excepto el miércoles. En el curso se expusieron los conceptos, instituciones, principios y las normas y casos más importantes del grupo normativo ambiental. El objetivo final del curso fue contribuir a la formación de juristas con sentido crítico y espíritu universitario. Se matricularon 21 estudiantes. El Profesor Jordano Fraga es Catedrático de Universidad en la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla donde ofrece cursos de Derecho Administrativo y Derecho Administrativo del Medio Ambiente. Es autor de numerosas obras jurídicas.
- Del 24 al 29 de septiembre de 2012 el Prof. Fernando Villareal Gonda ofreció el mini curso *Temas Especiales en Derecho Público: Comercio Internacional de Bienes: Aspectos Jurídicos del Tratado de Libre Comercio de América del Norte*, en horario de 3:30 a 5:50 pm de lunes a sábado, excepto el miércoles. El curso se relaciona con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, las normas jurídicas del comercio internacional de bienes dentro de dicha región. El profesor Fernando Villareal es el Secretario Académico de la Facultad Libre de Derecho de la Universidad de Monterrey, donde también es Profesor Fundador y Maestro Titular de Derecho Internacional Privado, Solución de Controversias y Arbitraje Comercial.

El 20 de septiembre de 2012, se llevó a cabo en el Aula Magna de la Escuela de Derecho (L-1) la Segunda Conferencia de Derecho y Desastres Naturales. El orador invitado fue el profesor Jesús Jordano Fraga, Catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla y autor de *La Reparación de los Daños Catastróficos -- Catástrofes Naturales, Administración y Derecho Público: responsabilidad, seguro y solidaridad* (Marcial Pons 2000). También ofrecieron ponencias los profesores Luis Aníbal Avilés, Catedrático Auxiliar y Decano Asociado de la Escuela de Derecho; y el Prof. Roberto P. Aponte Toro, Catedrático y Ex Decano de la Escuela de Derecho. Esta actividad fue auspiciada y organizada por el *Business Law Journal* en conjunto con el Instituto sobre Derecho y Desastres Naturales de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico.

El 27 de septiembre de 2012 se llevó a cabo en el Aula Magna de la Escuela de Derecho la conferencia *The Impact of Emerging Technology on our Legal System*, ofrecida por el Lcdo. Joseph I. ("Joe") Rosenbaum, Partner & Chair del Global Advertising Technology & Media Law Practice Reed Smith. El Lcdo. Joe Rosenbaum es socio de la firma de abogados Reed Smith LLP y preside la práctica de tecnología y publicidad mundial y medios. Esta actividad fue auspiciada y organizada por el Instituto de Propiedad Intelectual de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico.

## **ESCUELA DE ARQUITECTURA**

Del 16 al 19 de septiembre, la Decana Auxiliar Mayra Jiménez viajó a Cádiz, España para participar de la 8va Bial Iberoamericana de Arquitectura y Urbanismo. En esta bial escogieron como prefinalista la Revista (in)forma 6 – Hyperturismo.

## **FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS**

El 15 de agosto de 2012, el Dr. Paul R. Latortue, Decano de la Facultad de Administración de Empresas, asistió a la actividad Premio a la Excelencia Académica Rafael Carrión, Jr., Auspiciada por el Banco Popular de Puerto Rico.

El Dr. Paul R. Latortue, fue nombrado miembro de la Junta de Síndicos de la Universidad de del Rey Christopher en Haití Campus de la Universidad del Estado de Haití.

El Dr. José J. Cao tiene una Investigación en proceso con Luca G. Deidda, docente del Università Degli Studi di Sassari en Cerdeña, Italia: Financial repression, liberalization and the development of microcredit.

El miércoles 15 de agosto de 2012, se llevó a cabo el Almuerzo Mensual de Alumni Facultad Administración de Empresas (AFAE) con la participación como moderador del Sr. Edgardo Fábregas, Presidente de la Junta de AFAE. Los miembros del panel fueron: Sra. Waleska Rivera, Presidente de la Asociación de Industriales de Puerto Rico., Arq. Pablo Figueroa, Presidente de la Cámara de Comercio de Puerto Rico y el Sr. Manuel Cidre, Presidente de la Asociación Productos de Puerto Rico, el tema: "Perspectivas Económicas desde la Visión de su Organización".

## **FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

La Dra. Lesley Irizarry Fonseca, Coordinadora del Comité de Admisiones de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, visitó el 13 de septiembre el Recinto de Arecibo de la U.P.R. para participar en la Feria de Estudios Graduados en la que orientó y reclutó nuevos estudiantes para el año académico 2013-2014. Se coordinó una próxima visita para orientación sobre el programa a los estudiantes miembros de la Asociación de Estudiantes de Psicología Industrial.

La Dra. Laura L. Ortiz Negrón, Investigadora del Centro de Investigaciones Sociales, ofreció la ponencia: La televisión como mediación sociopolítica: Entre la responsabilidad social, la imagen y el espectáculo, en Second Forum, International Sociological Association, el 4 de agosto de 2012 en la Universidad de Buenos Aires, Argentina.

La Dra. Laura L. Ortiz Negrón, Investigadora del CIS, participó junto al Dr. Eduardo Donza, la Dra. Claudia Ferman, la Dra. Tania García Ramos, el Dr. Jordi Tena, la Dra. Celia Pacheco y el Prof. Raúl Alejandro Guzmán el 1 de agosto de 2012 en el Second Forum, de la International Sociological Association, con el tema La crisis del trabajo y políticas de vida digna: Diagnósticos, reclamos y posibilidades, en Buenos Aires Argentina.

La Dra. Maritza Barreto ofreció varios talleres a maestros de nivel K-6 del Departamento de Educación de Puerto Rico. Estos talleres fueron: 1) La enseñanza e investigación interdisciplinaria/multidisciplinaria en las Ciencias Ambientales y Matemáticas (15 de septiembre) y 2) Herramientas para la enseñanza de temas interdisciplinarios en las Ciencias Ambientales y Matemáticas nivel k-6 (22 de septiembre). Los talleres fueron ofrecidos como parte del Proyecto Interdisciplinario para Mejorar el Aprendizaje de las Matemáticas y las Ciencias (PIMAMC) en la Facultad de Educación, UPR-RRP. Además, la doctora Barreto de Geografía ofreció la conferencia plenaria titulada El Trabajo de Campo como Herramienta de Aprendizaje en las Ciencias Naturales (Ciencias Ambientales y Matemáticas). Conferencia ofrecida para el Proyecto PIMAMC.

La Dra. Maritza Barreto de Geografía fue seleccionada para participar como Coordinadora de la sección *Outreach* y Educación K-12 para la Conferencia de la Sociedad Nacional de Geólogos a celebrarse en el Hotel Caribe Hilton en San Juan, marzo 2013.

La Dra. Yovanska Duarté adscrita al Instituto de Investigación Psicológica (IPsi) ha estado participando de las reuniones virtuales de Virtual Mentoring Network to Enhance Diversity (VMED), que se celebran con el objetivo de mantenerse al día en la investigación en el área del suicidio y construir una red colaborativa entre profesionales jóvenes de grupos minoritarios.

El Instituto de Estudios del Caribe comenzó el 5 de septiembre el undécimo ciclo de las Conferencias Caribeñas, que consta de 12 presentaciones, entre las cuales seis son de destacados investigadores del instituciones del exterior, entre ellas New York University y Rutgers University (EEUU), Universidad de Cologne (Alemania), Universidad de Grenada (España), Centro Universitario de Brasilia (Brasil), el Centre National de la Recherche Scientifique (Francia) y del Instituto Tecnológico de República Dominicana (INTEC).

La Dra. Lilian Bobea del Instituto Tecnológico de República Dominicana ingresó el 17 de septiembre al programa de Investigadores Visitantes del Instituto de Estudios del Caribe para llevar a cabo un estudio comparativo de la violencia, acción colectiva y seguridad entre comunidades en Puerto Rico y la República Dominicana. El estudio es financiado por el Social Science Research Council.

La Dra. Palmira Ríos González, Directora de la Escuela Graduada de Administración Pública, fue designada Coordinadora de Grupo de Evaluación de Auto Estudio y Enlace de la Commission on Peer Review and Accreditation/National Association of Schools of Public Affairs and Administration (COPRA/NASPAA).

La Dra. Doris Pizarro Claudio de la Escuela Graduada de Trabajo Social llevó a cabo el Tercer Encuentro del Instituto de Investigación y Gestión Comunitaria, cuyo tema giró en torno a "Propuestas económicas para Puerto Rico: Voces de la sociedad civil". La actividad se llevó a cabo el 14 de septiembre de 8:00 a.m. – 4:30 p.m. A la misma asistieron personalidades de varios sectores de la sociedad además de estudiantes de la Escuela Graduada de Trabajo Social.

## FACULTAD DE EDUCACIÓN

En el semestre en curso (Primer 2012-2013), la Escuela Elemental de UPR recibió dos estudiantes practicantes de *Bridgewater College en Boston*. Practicarán dos meses en Puerto Rico y continuarán en Boston por el resto del semestre. La Dra. Teresita Santiago es la maestra cooperadora.

La Dra. Juanita Rodríguez Colón, Decana junto con la Dra. Nydia Lucca, Directora del Departamento de Estudios Graduados, asistieron a la presentación de Escuelas Exitosas en Cádiz, España del 15 al 23 de septiembre de 2012.

La Dra. Nydia Lucca Irizarry, Directora del Departamento de Estudios Graduados, en coautoría con la Dra. Sandra Macksoud, el Dr. Reinaldo Berríos y la Decana Dra. Juanita Rodríguez Colón, hicieron la presentación "Excellence, Hi-tech Innovation and Parents Involvement: The Key To Success In Three Puerto Rican Metropolitan Schools" en el *European Conference on Educational Research (ECER)* en el *Symposium* titulado *New Case Studies of Successful School Principalship: International Perspectives* celebrado en Cádiz, España, desde el 18 al 21 de septiembre de 2012. Esta presentación es parte de una colaboración con el Proyecto International Study of Successful School Principalship, el cual continúa durante el 2012-13, con la participación de 20 países.

El Departamento de Estudios Graduados culmina el proyecto Directores Escolares Líderes de la Transformación Académica (DELTA) en colaboración con el Departamento de Educación de Puerto Rico. Se completó el proceso de coaching a los directores del primer grupo, mediante visitas de profesores y egresados de los programas del DEG a las escuelas para apoyar el proceso de planificación e implantación de iniciativas para promover el éxito de las escuelas. El cierre del proyecto consistió de un Instituto de tres días con la participación de 25 directores y superintendentes, del 27 al 29 de septiembre.

El Departamento de Estudios Graduados, estableció un acuerdo de intercambio de información y apoyo en la divulgación de trabajos con la Asociación de Maestros de Puerto Rico.

Del 11 al 19 de agosto de 2012, la Dra. Anita Yudkin Coordinadora de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz y la estudiante graduada Lourdes Torres de la Facultad de Educación, participaron del International Institute on Peace Education, celebrado en Tokyo, Japón. Ambas realizaron presentaciones y participaron de reuniones de planificación para el próximo Instituto que se celebrará en la Universidad de Puerto Rico en el 2013.

EL Centro de Investigaciones Educativas, inició el 1 de septiembre el ciclo de talleres *Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication*. En este proyecto participan 40 maestros de escuelas públicas y privadas. Los talleres se ofrecen en la Escuela Superior Urbana del municipio de Aguas Buenas. Este proyecto cuenta con el auspicio del Consejo de Educación Superior de Puerto Rico.

EL Centro de Investigaciones Educativas, el 15 de septiembre dio inicio la serie de talleres del proyecto Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas. Los mismos están dirigidos a maestros y supervisores que trabajan con la población de edad temprana que presente estas características. Los talleres se están ofreciendo en las facilidades del Recinto de Utuado de la Universidad de Puerto Rico. En los talleres, se utilizarán los materiales y el contenido de los módulos, bajo la coordinación del Dr. Jorge Maldonado, la Dra. Annette López de Méndez y el Prof. Rafael Ortiz. Se espera que estas sesiones se extiendan por cuatro semanas. El proyecto es auspiciado por el Consejo Estatal sobre Deficiencias en el Desarrollo.

El Proyecto Pasitos tiene como fin crear un sistema de apoyo para los centros que atienden la niñez temprana en Puerto Rico, que ayude en el proceso de evaluación y medición de la calidad de los mismos, incluyendo adiestramiento y asesoría, tanto para los centros como para las familias. En el mes de septiembre, continuaron las reuniones dos veces en semana (los martes y jueves) del grupo central, además de efectuarse varias reuniones con los mentores. Esta fase del proyecto se extenderá hasta el 30 de septiembre de 2012. El Proyecto Pasitos es auspicia el Consejo para la Niñez, del Gobierno de Puerto Rico.

La Dra. Migdalia López del Departamento de Programas y Enseñanza, estará colaborando como asesora del Proyecto de Alfabetización del Caño Martín Peña con el propósito de fomentar la alfabetización en la población adulta del sector (todo el año).

La Dra. Migdalia López del Departamento de Programas y Enseñanza, estará colaborando con el Departamento de Educación de Puerto Rico, mediante la creación de un libro que sirve de guía a los maestros de lectura del nivel elemental (1er semestre 2012-2013).

Las profesoras Carmen Teresa Pujols y Laura M. Santiago del Departamento de Programas y Enseñanza, colaboraron como mentoras en el Proyecto Sistema para evaluar y medir la calidad de los programas que atienden la niñez temprana (agosto, septiembre 2012). El mismo es el resultado de un esfuerzo conjunto del Centro de Investigaciones Educativas de la Facultad de Educación y la agencia gubernamental ACUDEN.

## **FACULTAD DE HUMANIDADES**

El decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Luis A. Ortiz López, estableció contacto con Jacqueline Rojas Solano, Jefa de la Oficina de Relaciones Internacionales, de la Universidad del Atlántico, en Barranquilla-Colombia, a los efectos de concretar el estado de los convenios que se han trabajado con

nuestra Institución, específicamente el convenio marco, convenio de movilidad, convenio de doble diploma de la maestría en lingüística y el convenio de doble diploma de la maestría en literatura. A esos efectos, el Decano ha formalizado un viaje de invitación a Colombia, por parte de la Prof. Luz Marina Torres Roncallo, Coordinadora de la Maestría en Lingüística de esta universidad, ara acompañarles nuevamente en su proceso de formación de los estudiantes de la Maestría en Lingüística. En esta oportunidad contará con estudiantes cuyo énfasis es, *Lenguaje y Sociedad*. Estos estudiantes están a la expectativa de tu seminario de *Variedades del Español*.

El Centro Investigaciones Arqueológicas informó que en el Congreso de la Asociación Internacional de Arqueología del Caribe (AIAC), a celebrarse en Puerto Rico 2013, participarán los arqueólogos adscritos al Centro. Participarán con una exposición de los materiales arqueológicos del Centro en una exhibición en el Museo. La arqueóloga Yvonne Narganes, vice-presidenta de la AIAC, es parte del comité de trabajo del Congreso, y está encargada de la organización y presentación de las ponencias.

El profesor y director del Programa Graduado de Lingüística, Dr. Robert Dupey, realizó la coordinación de la visita de los profesores visitantes Dr. Antonio Ruiz, de la Universidad Sophia – Tokio, Japón, y el Dr. Tashihiro Takagaki, de la Universidad de Estudios Extranjeros – Tokio Japón, quienes ofrecieron una conferencia sobre la sintaxis del español moderno.

El Prof. Dupey del Programa Graduado de Lingüística colaboró en esta particular investigación que ha sido el enfoque de este proyecto investigativo en varios países de habla hispana, incluyendo España, los Estados Unidos y Latinoamérica. Mediante el uso del cuestionario lingüístico como instrumento de investigación, los profesores Ruiz y Takagaki entrevistaron a todos los estudiantes del curso INGL-4235, quienes están bajo la tutela del Dr. Dupey. La visita de estos profesores japoneses constituyó un verdadero taller e intercambio de ideas sobre asuntos y temas variados relacionados con la investigación lingüística, y los usos y formas del léxico y sintaxis que ofrecen los estudios dialectológicos.

El martes, 25 de septiembre de 2012, los profesores Ruiz y Takagaki del Programa Graduado de Lingüística, ofrecieron su presentación titulada *La variación sintáctica en el español moderno – Proyecto Varigramas*, en la Red Graduada, con sede en la Biblioteca General, Edificio José M. Lázaro, a la que asistieron numerosos estudiantes y profesores.

El profesor y director del Departamento de Bellas Artes, Fernando Paes, participó y fungió como representante de la Facultad de Humanidades en el **Foro Universitario de las Artes 2012**, del 26 al 28 de septiembre de 2012, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, México.

El Departamento de Historia tuvo al Prof. Carlos Pabón, como Profesor Visitante del programa de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Maryland en College Park. Además, tuvo también los siguientes conferenciantes visitantes: Germán Carrera Damas, de la Universidad Central de Venezuela (ret.), dictando la conferencia *La ética del historiador* y también un conversatorio con la facultad y estudiantes graduados; Rebecca Scott, de la Universidad de Michigan, con la ponencia *Los estudios graduados de historia en los Estados Unidos*, conjuntamente con el Centro de Investigaciones Históricas, y la ocasión se aprovechó para la presentación de su libro *Grados de libertad* (Río Piedras: Ediciones Callejón, 2012) por el profesor César Solá, conjuntamente con la Librería La Tertulia; Consuelo Naranjo Orovio (CSIC, Madrid), con la conferencia *Metodología de la historia oral*, junto al Centro de Investigaciones Históricas; José Rigau, M.D., con la demostración de su estudio *La Torre de la Universidad: un estudio iconográfico*; Juan Flores, conjuntamente con el Seminario de la Migración y de la Diáspora, *Estudios afro-latinos*; y Alejandro Schneider, de la Universidad de Buenos Aires, con su exposición *Bolivia cambio social bajo Evo Morales*, y *Respuestas al neo-liberalismo*.

El 28 de septiembre de 2012 el Programa Graduado de Traducción, de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, celebró el Día Internacional del Traductor en el Museo de Historia, Antropología y Arte de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Esta actividad tiene como su propósito promover la solidaridad de la comunidad de traductores en Puerto Rico. EL PGT se aprovecha esta fecha para fortalecer los vínculos de servicio y colaboración con los egresados y amigos del Programa afuera del recinto.

Dr. Loretta Collins Klobah, English Department, was invited by the National Endowment of the Humanities to serve on a four-member evaluation panel for proposals submitted to the agency. September 10<sup>th</sup>, 2012. Washington, D.C. Así mismo, su reciente libro de poemas ha sido reseñado internacionalmente:

Interview with Collins, by Andre Badoo. "I want to write poetry that is alive." *Caribbean Beat* Issue 117 (September/October- 2012). Online at <http://caribbean-beat.com/issue-117/loretta-collins-klobah-%E2%80%9Ci-want-write-poetry-alive%E2%80%9D>

"Songs for these Islands" (Review of Collins Klobah's poetry collection *The Twelve-Foot Neon Woman*, by Shivane Ramlochan) *Trinidad Guardian's Sunday Arts Section*, August 19th, 2012: <http://www.guardian.co.tt/arts/2012-08-18/songs-these-islands>

"Through the Caribbean Sea and Other Waters" (Review of Collins Klobah's poetry collection *The Twelve-Foot Neon Woman*, by Sam Vásquez) *Small Axe*, SX Salon 10. <http://smallaxe.net/wordpress3/reviews/2012/08/31/through-the-caribbean-sea-and-other-waters/#more-239>

La Dra. Alma Simmounet fue invitada como evaluadora externa de la candidatura de la doctora Eva Núñez Méndez al rango de catedrática de Portland State University en Portland, Oregon.

Dr. Maritza Stanchich was object of several media Interviews: WBAI Radio, New York, "Wake Up Call" live interview with guest host the Rev. Dr. Samuel Cruz and guests, on the "No referendum vote" on amending constitutional right to bail in Puerto Rico. August 2010. Also, WBAI Radio, New York, "Wake Up Call" live interview with Felipe Luciano and guests, on the ACLU report "Island of Impunity" on police brutality and civil rights violations in Puerto Rico. June 2012.

Dr. Maritza Stanchich was also invited by the Puerto Rican Studies Association to participate as member of their Dissertation Awards Committee 2012, by invitation of PRSA president Roberto Márquez. Best dissertation of eight nominees was decided in July to be announced at upcoming October 2012 conference. Asimismo, fue invitada por la American Studies Association a pertenecer a su On-Site Activities Committee for its annual conference taking place this year in San Juan by invitation of ASA's Frances Aparicio. This summer she finished organizing three film screenings by th Civil Rights Division, by Osvaldo Budet on the UPR student strike, and by the San Juan Queer Filmfest. She also appear in the program as co-organizer for work this summer on a conference panel focusing on education and self-determination in distinct locations and communities from throughout the US, including PR.

## FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

El Dr. Esteban Rosim Fachini del Departamentos de Ciencias Físicas, promotor del "Nanotechnology Applications Career Knowledge Program" (Nack), consorcio UPR System-Penn State, en el Recinto. En el consorcio están participando los doctores Carlos Vicente y Alexei Savvinov, profesores de la FEG en cursos de formación en Nanotecnología en la Universidad del Estado de Pensilvania, del 1 al 4 de octubre 2012.

## VI. Recursos fiscales: asuntos de presupuesto institucional de recursos y apoyo a la gestión académica y producción intelectual

### DEGI

Al 30 de septiembre se obtuvieron fondos externos por la cantidad de **\$16,127,917**. Durante el mes de septiembre, se destaca la aprobación de las siguientes propuestas:

- Cumba, Eduardo, Exploring CBT-DM's *Absolute and Relative Efficacy for Depressed T1DM Latino Youth*, NIH, NIDDKD, Research 01/08/2012 – 31/07/2013, \$ 181,803, \$ 550,910
- Lopez de Méndez, Annette, Proyecto ALCANZA, Fundación Ángel Ramos, Training, 01/10/2012-30/09/2013, \$ 130,000, \$ 130,000

### FACULTAD DE CIENCIAS NATURALES

#### Propuestas aprobadas:

Dr. Carlos R. Cabrera, NASA-Announcement of Flight Opportunities, "Microgravity effects of nanoscale mixing on diffusion limited processes using electrochemical electrodes", PI and Michael Flynn (NASA-ARC) (Co-PI), September 2012, Funded.

Dr. Raphael Raptis; "Iron-hyaluronic acid conjugates as CD44-specific MRI contrast agents", NIH-NCI, Oct. 2012 - Sept. 2015, \$360,000.

### FACULTAD DE EDUCACIÓN

La oficina de Administración Central de la Universidad de Puerto Rico donó seis mil dólares a la Dra. Linda Clark para desarrollar un vivero en la Escuela Elemental.

### FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

Se recibió el *Grant Award* el 27 de agosto de 2012 correspondiente a septiembre 1, 2012 a agosto 31, 2012.

## VIII. Oficina de la Rectora

### CAUCE

Durante el mes de septiembre, los estudiantes que colaboran en el CAUCE comenzaron sus actividades y experiencias académicas.

- Bajo la supervisión del Trabajador Social Coordinador, la y los estudiantes de Práctica Profesional de Trabajo Social Xiomara Rivera Silva, Alberto José Germosén Robles, y José E. García Oquendo elaboraron sus planes de trabajo y comenzaron su práctica. Esta práctica abarca tanto el aspecto individual como comunitario.
- Asimismo, los estudiantes Pablo Ascanio Orro y Javier Córdova, estudiantes del Programa de Recreación de la Facultad de Educación, prepararon un plan de recreación que complementa los trabajos realizados por los estudiantes de trabajo social. Con su colaboración, se efectuaron las siguientes actividades:

Taller de capacitación para líderes comunitarios – 19 de septiembre de 2012. El tema del taller fue la importancia de la organización comunitaria y contó con una participación aproximada de 25 líderes residentes de la comunidad.

Actividad cultural en la comunidad de Blondet – 20 de septiembre de 2012. Esta actividad tuvo el propósito de fortalecer la cohesión comunitaria y rendir un merecido reconocimiento a las líderes de Río Piedras que por años han trabajado por mejorar la calidad de vida de las comunidades que integran el centro urbano. La actividad de reconocimiento se realizó en el Museo del Recinto y se contó con artesanos en una de las calles de la comunidad.

Encuentro de candidatos a la alcaldía de San Juan – 27 de septiembre de 2012. Esta actividad se organizó como un conversatorio. En ésta cinco líderes de cinco comunidades del centro urbano de Río Piedras comunicaron a los candidatos presentes las situaciones que requieren atención en sus respectivas comunidades. A estas presentaciones de los líderes los candidatos reaccionaron y expresaron sus planes para Río Piedras. Asistieron tres de los candidatos a la alcaldía de San Juan y hubo una participación de aproximadamente 300 personas. Se realizó en la Iglesia Evangélica Unida de Río Piedras.

Torneo de *Baloncesto 3 pa' 3*, con jóvenes de la comunidad de Capetillo – 30 de septiembre de 2012. Esta actividad fue coordinada con la Asociación Recreativa de Capetillo. Como antesala a este pequeño torneo, la Administración Central proveyó las pinturas y la iluminación para acondicionar y habilitar la cancha, cuyo diseño fue elegido y realizado por los propios jóvenes en una actividad el domingo 16 de septiembre de 2012. Niños y adolescentes participaron del torneo. Asimismo, un grupo de madres colaboró con la actividad. Parte importante de esta actividad es la reflexión que se realiza sobre temas como la violencia en todas sus manifestaciones, el uso y abuso de sustancias controladas, el respeto a la diversidad y la importancia de la vida en comunidad, entre otros.

Clínicas de Volleyball. Las clínicas de *volleyball* comenzaron durante el mes de septiembre. Se ofrecen en la cancha de Capetillo para el grupo de jóvenes que reside en dicha comunidad. También se ofrecen en la cancha sin techo de la UHS para otro grupo de jóvenes de la comunidad de Santa Rita. Semanalmente se atiende un promedio de 30 jóvenes entre ambas clínicas entre las edades de 5 a 14 años. En estas clínicas también se separa tiempo para la reflexión sobre temas que afectan los jóvenes tanto en las escuelas como en los hogares.

La Iglesia Adventista de Capetillo solicitó la colaboración del CAUCE para ofrecer nuevamente el taller sobre derechos de los inmigrantes. Para este taller, que se ofreció el pasado 26 de septiembre de 2012, se trabajó con los estudiantes del Pro Bono de CAUCE, Pro Bono Servicios y Orientación al Inmigrante y el Pro Bono Laboral de la Escuela de Derecho.

El 28 de septiembre de 2012 se presentó en la comunidad de Venezuela el resultado de la encuesta de necesidades realizada por los estudiantes del Taller de Psicología Social Comunitaria. Los hallazgos de este estudio servirán para complementar el plan de trabajo establecido con esta comunidad. De esta actividad participaron los estudiantes del Taller de Psicología Social Comunitaria y para la presentación de los resultados contaron con el apoyo de los estudiantes de práctica de trabajo social del CAUCE.

El estudiante Gabriel Juan García Febres del Programa de Psicología de la Universidad del Sagrado Corazón comenzó con la organización de un grupo de líderes jóvenes quienes se reunirán cada dos semanas en el CAUCE. El propósito de estas reuniones es dar herramientas a los jóvenes para que reconozcan la importancia de la educación como medio para el desarrollo de capacidades y de superación de la pobreza.

Con estudiantes voluntarios de la Escuela de Ciencias y Tecnologías de la Información bajo la dirección del doctor José Sánchez, comenzaron en el CAUCE las clases de computadoras. Se ofrecen cuatro veces por semana por espacio de dos horas cada clase. Se ofrecen en horario diurno y vespertino.

El Programa de Tutorías comenzó el 4 de septiembre de 2012. Este programa se realiza con estudiantes voluntarios del recinto de las facultades de Ciencias Sociales, Educación, Comunicaciones, Ciencias Naturales, y Administración de Empresas. Al presente 10 estudiantes se rotan durante la semana de lunes a jueves de 4 a 6 pm para brindar ayuda a los niños y niñas que asisten al CAUCE buscando ayuda para sus asignaciones.

Conjuntamente con la comunidad de Capetillo más cercana al Huerto, Vivero y Bosque Urbano se continúa con los trabajos de limpieza de desechos de construcción del predio correspondiente al Bosque. Se comenzó con la construcción de verjas para proteger el lugar.

Conjuntamente con la comunidad de jóvenes más cercana al Huerto y Vivero se continúa con el proyecto de autogestión del Huerto y Vivero y educación sobre la importancia de estos espacios y el impacto positivo que representan para la comunidad.

El Programa del Estuario de la Bahía de San Juan reconoció el trabajo realizado en el Huerto, Vivero y Bosque Urbano por el líder joven de la Comunidad de Capetillo, Ángel Guevárez. Como parte de tal reconocimiento, el joven firmó contrato por un año con el Programa del Estuario para realizar trabajos en el Huerto y, además, orientar a integrantes de otras comunidades a lo largo del estuario sobre el proyecto que se realiza en Capetillo y cómo éste ha redundado en la búsqueda del mejoramiento de las zonas aledañas al sistema estuarino.

## **DECEP**

Se están ofreciendo los siguientes cursos cortos: Taller Introductorio de Coaching, Inglés Básico, Inglés Intermedio, Japonés Básico y Facturación de Planes Médicos.

*Conference call* con el Sr. Roger Kauffman, con el propósito de establecer alianzas para ofrecer un programa de certificación profesional conocido como Certified Performance Technologist (CPT). Esta certificación la otorga la organización International Society for Performance Improvement (ISPI)

www.ispi.org/cpt. Nos encontramos en el proceso de investigar si esta certificación profesional es conocida y reconocida en Puerto Rico por las distintas industrias. Entre la facultad que ofrece este programa está el Dr. Roger Kaufman y el Dr. Mario Bernárdez, autores de innumerables artículos sobre el tema del mejoramiento del desempeño, la planificación estratégica y la educación a distancia Proyecto Piloto Educa Diferente Enseñanza a Docentes de Estrategias para Aumentar el Rendimiento en las Salas de clases K-12 - La Directora Auxiliar de Cursos Cortos, Sra. Midiam Astacio y el Sr. Rafael Del Olmo, visitaron entre el 19 y el 20 de septiembre varias escuelas para orientación, compromiso y llenar solicitudes de participación de la Propuesta.

Reunión el 4 de septiembre de 2012 con la señora Marie-France I. Leguier Consultora en *Relation Internationale del Caribbean Alliance Tropic* para dialogar sobre la posibilidad de que la DECEP establezca un Internado para estudiantes de [Université des Antilles et de la Guyane](#), Martinica el que comenzaría a partir del mes de octubre del año en curso.

En el mes de septiembre, los ingresos de DECEP ascendieron a \$15,305.

### **OFICINA DE MERCADEO, DESARROLLO Y COMUNICACIONES (OMDC)**

Durante el mes de septiembre, la Tiendita Mi IUPI cumplió con los resultados proyectados en su plan de negocio. La administración de la tienda se ha reunido con nuevos suplidores para conocer sus artículos y servicios para evaluar la posibilidad de mercadear nuevos ofrecimientos a la comunidad universitaria, entre estos los nuevos polos rojos y las camisetas de micro fibra rojas para damas y caballeros. Entre los cambios realizados para mejorar el servicio se encuentran: contar con un número telefónico directo (787 281-0804); nuevo sensor de seguridad para la puerta posterior, lo que permite que la tienda tenga entrada y salida en ambas parte del edificio; el personal que labora y ofrece apoyo a la tienda fue capacitado con el segundo adiestramiento de la caja registradora con sistema POS. Estas mejoras permitirán mayor accesibilidad y servicio a los visitantes.

El mes de septiembre representó para la Tiendita Mi IUPI un recaudado total de \$13,182.53 (incluyendo las facturas entre cuentas que ascendieron a \$1,632.38) en ventas superando por \$4,242.65 lo recaudado en el mes de agosto donde se registraron ventas por total de \$8,939.65. Es importante señalar que desde marzo de 2012, mes en que la Tiendita comenzó operaciones, ha logrado recaudar la cantidad de \$78,039.35.

Durante el mes de septiembre, se logró culminar la página electrónica de la Tienda, este esfuerzo logrará expandir los ofrecimientos a nuevos mercados, especialmente a nuestros egresados en el extranjero. Esta iniciativa aumentará la capacidad de generar ingresos. La página entrará en vigor tan pronto se coordinen los detalles correspondientes con la Oficina de Finanzas y obtengamos la aprobación de la Rectora.

El 21 de septiembre, se llevó a cabo la 7ma edición del UPR *Golf Tournament* 2012 a beneficio del Fondo de Becas de Estudiantes Graduados e Investigación. Este evento nuevamente hace historia al otorgar \$30,000 elevando a \$330,000 los fondos recaudados para este propósito. En esta ocasión participaron 73 jugadores representando a 24 organizaciones de distintas industrias que compartieron en camaradería y apoyaron la educación universitaria especializada. Desde su primera edición en el 2005, en este torneo ha beneficiado directamente a 15 estudiantes de nivel graduado para que completen sus grados y aporten con su trabajo nuevos descubrimientos en el área de las ciencias, la investigación y la tecnología en Puerto Rico. Esta iniciativa reúne ejecutivos de la industria farmacéutica, manufactura, alta tecnología, banca, entidades de seguros y otros miembros de los sectores comercial y empresarial, comprometidos con el desarrollo e innovación académica profesional y especializada de los estudiantes graduados de la UPR.

El 19 septiembre, la Sra. Rosa A. Rivera Rivera, Directora de OMDC, sostuvo una reunión con el Sr. Luis G. Morales, Presidente de la Asociación de Ex Alumnos de la UPR, donde presentó su agenda destinada para el Fondo Permanente para el Desarrollo de la Producción Intelectual de Título V. La Asociación de Ex Alumnos en su responsabilidad y compromiso con la Institución acordó aportar \$10,000 por los próximos tres años (\$30,000 en total) y nutrir este importante Fondo. Este acuerdo constituye una gran oportunidad de presentar a la comunidad externa los proyectos, metas y planificación que tiene la Oficina y la importancia de que la comunidad se integre y participe ayudando con donativos a proyectos de desarrollo como este.

Dentro de las responsabilidades de la OMDC, se encuentra comunicar a la comunidad universitaria y externa los acontecimientos que distinguen nuestro centro docente. Durante el mes de septiembre de 2012, se lograron publicar tres comunicados y 18 anuncios de prensa en diversos medios de comunicaciones.

La OMDC está a cargo de las redes sociales del Recinto, las cuales se actualizan diariamente colocando noticias de interés para la comunidad universitaria. Durante el mes de septiembre, la red de *Facebook* tuvo un aumento de 106 usuarios elevando la cifra a 17,770 el número de seguidores. Por su parte, la red de *Twitter* ha mostrado un aumento de 184 seguidores para terminar con 7,318 usuarios durante el mes.

La OMDC ofreció orientación y servicio a toda dependencia del Recinto para cumplir con las normas de la Comisión de Estatal de Elecciones. Como responsables de hacer la radicación de las solicitudes de autorización de la comunidad universitaria en la Junta Examinadora de Anuncios de la CEE, se lograron radicar 17 en el mes de septiembre.

La Universidad de Puerto Rico tiene prestigio internacional, por tanto, es oportuno que se proyecte como tal, participando y exponiéndose en este mercado. Para esto, los siguientes documentos se han traducido al idioma inglés o han tenido revisiones, conscientes de la necesidad de llegar a un número mayor de público:

- Opúsculo de Oferta Académica
- Revisión del texto en el sitio web de la Tienda Mi IUPI
- Revisión y actualización del Folleto de Seguridad
- Folleto de Seguridad
- Revisión del Relevo y Autorización
- Relevo y Autorización
- Opúsculo histórico UPR-RP
- Opúsculo histórico UPR-RP
- Portal de Campus Peatonal
- Carta Circular del 30 de agosto de 2012 sobre Campus Peatonal
- Portal "Desde el Escritorio de la Rectora"
- Página inicial del nuevo portal de UPR-RP
- Citas propuestas para instalación alrededor de la zona peatonal
- Hoja para la Notificación Previa de Actividades o Eventos
- Solicitud de Autorización para el Uso de Medios de Difusión de la CEE
- Traducción al español del comunicado de prensa del Consejo de Escuelas Graduadas (CGS) del 14 de septiembre de 2012
- Documentos para la visita de Standard & Poor's el 20 de septiembre:
- Carta Circular del 25 de septiembre de 2012 sobre Estacionamiento para Invitados Especiales y Visitantes
- Carta Circular del 25 de septiembre de 2012 sobre Construcción de Aceras Anexo Facundo Bueso
- Cambios a la página de Campus Peatonal (actualización)

La OMDC a través de sus servicios busca diversificar y fortalecer el vínculo de comunicación con estudiantes y egresados. El 27 de septiembre, la Asociación de Ex Alumnos de la Universidad de Puerto Rico, participó y apoyó la 1ra. Noche Internacional realizada en el Antiguo Arsenal de la Marina en el Viejo San Juan. Esta actividad estuvo organizada por el Modelo de las Naciones Unidas de la Universidad de Puerto Rico, la Asociación Puertorriqueña de Estudiantes de Ciencias Políticas, la Asociación de Estudiantes de Economía y el Programa de Honor de nuestro Recinto y tuvo como propósito dar a conocer las metas y proyectos de estas organizaciones y recaudar fondos para lograr las mismas. La actividad contó con el auspicio del Departamento de Estado y el Instituto de Cultura Puertorriqueña.

## **OPASO**

Durante el mes de septiembre comenzó el proceso de certificación de los extractores de gases de los laboratorios de investigación del Recinto. Estos trabajos se llevan a cabo para estar en cumplimiento con las regulaciones aplicables.

Se realizó la remoción de material con contenido de asbesto de la Sala de Reserva de Ciencias Sociales y la Antigua Escuela de Planificación. Estos trabajos se completaron en septiembre de 2012.

Como parte de Programa de Seguridad Biológica se ofrecieron dos sesiones de los talleres “Patógenos hemato transmisibles”. Los mismos se llevaron a cabo los días 19 y 28 de septiembre de 2012. Uno de las sesiones del taller fue ofrecido a 13 estudiantes de un Curso de Bioquímica y el otro a los Técnicos de Laboratorio del Departamento de Biología de la Facultad de Ciencias Naturales en el mismo participaron 19 personas. El objetivo de este taller es que los empleados y estudiantes adquieran los conocimientos de las regulaciones de OSHA y Salud que aplican al trabajar con sustancias que presentan un riesgo biológico y como disponer correctamente de los desperdicios biomédicos. Un total de 34 personas participaron del adiestramiento, que tuvo una duración de 3 horas.

El 26 y 27 de septiembre, la oficina de OPASO en coordinación con la Cruz Roja Americana, realizaron una sangría de 8:00 am a 8:00pm en el vestíbulo de la Biblioteca José M. Lázaro. Se lograron recolectar sobre 200 pintas de sangre, sobrepasando la meta establecida.

La oficina de OPASO sometió para revisión el documento de la Alianza con OSHA Federal y PROSHA a la Oficina de Asesoramiento Jurídico. Durante el mes de octubre se coordinara la firma del documento.

## **MUSEO DE HISTORIA, ANTROPOLOGÍA Y ARTE**

El 12 de septiembre, dieciséis estudiantes de Bellas Artes, del curso de Litografía que ofrece el profesor Roberto Barrera, pudieron ver y analizar obras originales de la colección del Museo, realizadas en litografía.

Durante el mes de septiembre, se llevó a cabo la actividad titulada “El Museo Visita tu Facultad”. Esta es una iniciativa de la Oficina de Educación del Museo para dar a conocer los servicios, actividades y programas que ofrece el Museo para el disfrute y aprendizaje de la comunidad universitaria. Durante el semestre, el Asistente Educativo y la Asistente de Registraduría estarán brindando información del Museo a cada Facultad del Recinto, con el objetivo de que los estudiantes visiten el Museo en algún momento. Para cada visita, se llevaron piezas originales de la colección, así como la reproducción de un

dibujo para que los estudiantes se sienten y se fotografíen. El 11 de septiembre, se visitó la Facultad de Administración de Empresas; el 12 de septiembre se visitó la Escuela de Comunicación Pública; el 18 de septiembre se visitó la Facultad de Ciencias Naturales; el 19 de septiembre se visitó la Escuela de Derecho; el 27 de septiembre se visitó la Escuela de Arquitectura.

El Museo publicó el catálogo que acompaña la exposición John Cage: Museum Circle. Este catálogo, en español e inglés, incluye dos ensayos por el doctor Nelson Rivera, Curador de la muestra y profesor del Recinto Universitario de Humacao, titulados: Mi recuerdo de lo que sucedió no fue lo que sucedió: el diario de John Cage en Puerto Rico “En y alrededor de Latinoamérica: una entrevista con John Cage, 1987”. Además, se incluyó una selección del diario de John Cage, “Diary: How to improve the world (You will only make matters worse) Continued 1973-1982”. El catálogo consta de 81 páginas, con 39 fotografías a color y 5 fotografías en blanco y negro.

Los domingos, el Museo abre sus puertas para ofrecer actividades creativas, libres de costo, para el disfrute de toda la familia. En un ambiente relajante e informal, los visitantes pueden disfrutar las exposiciones y dibujar con tizas en las escalinatas al frente del Museo de 11:30 a.m. a 4:30 p.m., y explorar con el arte en el Taller Familiar de 1:00 a 4:00 p.m.

#### Domingos Familiares

| Fecha         | Tema               | Talleristas            | Personas  |
|---------------|--------------------|------------------------|-----------|
| septiembre 2  | Una cabeza         | Marilyn & Inés Torrech | 23        |
| septiembre 9  | Dibujando al azar  | Olga Charneco          | 23        |
| septiembre 16 | Acuarela a la Cage | Javier Alzérreca       | 18        |
| septiembre 23 | Objetos del Museo  | Olga Charneco          | 19        |
| <b>Total:</b> |                    |                        | <b>83</b> |

#### Recorridos Guiados

| Fecha         | Tema       | Talleristas                 | Personas   |
|---------------|------------|-----------------------------|------------|
| septiembre 7  | 2:00 p.m.  | Universidad Sagrado Corazón | 20         |
| septiembre 10 | 10:00 a.m. | Estudiantes Orientadores    | 16         |
| septiembre 17 | 11:30 a.m. | ESPA 3208                   | 21         |
| septiembre 17 | 1:00 p.m.  | ESPA 3208                   | 21         |
| septiembre 17 | 11:00 a.m. | Elemental UPR               | 21         |
| septiembre 23 | 1:50 p.m.  | Iglesia Mayagüez            | 40         |
| septiembre 24 | 9:00 a.m.  | Estudiantes Orientadores    | 20         |
| septiembre 24 | 11:00 a.m. | Estudiantes Orientadores    | 5          |
| septiembre 27 | 9:00 a.m.  | The School of San Juan      | 45         |
| <b>Total:</b> |            |                             | <b>209</b> |

#### Talleres Escolares:

|               |           |                     |    |
|---------------|-----------|---------------------|----|
| septiembre 26 | 9:00 a.m. | Sembrando esperanza | 12 |
|---------------|-----------|---------------------|----|

**Total 12**

#### Actividades:

El miércoles 5 de septiembre, a las 7:00 de la noche, abrió en el Museo la exhibición *Museum Circle* de John Cage. La apertura coincide con la fecha del centenario del compositor estadounidense, quien nos visitara hace treinta años, en ocasión de la “Semana John Cage” organizada por el compositor Francis

Schwartz y la Oficina de Actividades Culturales de la UPR, Río Piedras. La muestra se compone de 37 objetos que provienen de 35 instituciones o colecciones de Puerto Rico. Actividades llevadas a cabo en torno a esta exposición:

|               |           |  |            |
|---------------|-----------|--|------------|
| septiembre 5  | 7:00 p.m. | Apertura Exposición <i>John Cage Museum Circle</i>   | 172        |
| septiembre 12 | 7:00 p.m. | Conferencia: John Cage y la música contemporánea- Prof. Luis Hernández Mergal  | 37         |
| septiembre 13 | 7:00 p.m. | Conferencia: Estrategias de integración y plataformas de dialogo en el arte contemporáneo del Caribe- Prof. Carlos Garrido   | 25         |
| septiembre 19 | 7:00 p.m. | Concierto/Conversatorio: John Cage en Puerto Rico – Prof. Luis Hernández Mergal, Prof. Francis Schwartz, Prof. Nelson Rivera | 125        |
| septiembre 20 | 7:00 p.m. | Actividad Comunidad Blondet Conferencia El Grito de Lares- Prof. Josué Camaño  | 25         |
| <b>Total</b>  |           |  | <b>384</b> |

Durante el mes de septiembre, el Museo recibió la visita de 951 y estuvo abierto 24 días.

## TEATRO UPR

Festival Interamericano de las Artes (FIA) 2012 y el Teatro de la UPR, RP presentaron: Trío de piano, Henry Hutchinson, violín, Emilio Colón, violonchelo y José Ramón Santana, piano. 6 de septiembre de 2012, 8:00 p.m. Arrendamiento: (Intercambio).

Festival Interamericano de las Artes (FIA) 2012 y el Teatro de la UPR, RP presentaron la obra de teatro: Y No Había Luz, 7 de septiembre de 2012, 8:00 p.m. Arrendamiento: (Intercambio)

Festival Interamericano de las Artes (FIA) 2012 y el Teatro de la UPR, RP presentaron: *Tembembe Ensemble Continuo*. 8 de septiembre de 2012. 8:00 p.m.

Teatro UPR & Actividades Culturales presentaron: “Visitas Guiadas a la clase de la Prof. Marisol Ojeda, por el Jaime Figueroa, Director Técnico del Teatro UPR”. 10 de septiembre de 2012. 8:00 a.m.

Teatro UPR & Actividades Culturales presentaron: “Visitas Guiadas a la clase de la Prof. Marisol Ojeda y el Prof. Israel Franco Muller, por el Jaime Figueroa, Director Técnico del Teatro UPR”. 11 de septiembre de 2012. 8:30 am y 10:00 a.m.

Teatro UPR & Actividades Culturales presentaron: Recital de Órgano con Andrés Mojica, organista de la UPR, RP. 12 de septiembre de 2012, 12:00 m. Arrendamiento (Producción de Actividades Culturales)

Cine Coop y San Juan Drama Club presentaron la obra de teatro: "Por Amor en el caserío". 18 de septiembre de 2012. 4:00 p.m. Arrendamiento: (\$1,650.00).

La ganancia total de los eventos de celebrados en Teatro de agosto a septiembre de 2012 fue de \$4,650.00.

### **Programa de Educación a Distancia**

La Dra. Ana R. Guadalupe conformó el Grupo de Trabajo del Programa de Educación a Distancia, el cual forma parte del Plan Operacional 2011-2014: Trazos. La ejecución de los proyectos en Trazos tienen el fin de adelantar metas y objetivos puntuales y prioritarios del Plan Estratégico Universidad 2016. Las dos metas principales del Proyecto son: el incremento del acceso a una educación superior, continua y profesional de excelencia para estudiantes tradicionales y con necesidades especiales; y el mejoramiento del aprendizaje estudiantil, y la adquisición de las destrezas tecnológicas de la información y la comunicación. Ambas metas articulan con la visión y misión del Recinto de Río Piedras y sistémica.

El Grupo de Trabajo del Programa de Educación a Distancia tiene la encomienda de desarrollar el modelo y las estructuras necesarias para la implantación exitosa de la educación a distancia en el Recinto. Integran este grupo: Dr. Juan Meléndez, Catedrático, Dept. Artes, Tecnologías e Innovaciones Facultad de Educación; Dra. Carmen Pacheco, Directora, Dept. de Artes, Tecnologías e Innovaciones, Facultad de Educación; Dr. Eliut D. Flores, Catedrático, Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información; Dr. José Sánchez Lugo, Director, Proyecto Título V, Profesor, Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información; Dra. Brenda I. López, Especialista en Producción de Multimedia Proyecto Título V; Sra. Karla González, Diseñadora de Tecnologías Instruccionales Proyecto Título V; Lcda. Sara E. Tolosa, Directora, División de Educación Continua y Estudios Profesionales; Prof. Elaine Alfonso, Directora, Programa de Educación a Distancia.

La directora del Programa de Educación a Distancia, Prof. Alfonso-Cabiya, es candidata al grado doctoral en el Programa de Tecnología Educativa y Educación a Distancia de Nova Southeastern University. Dirigió el Proyecto de Planificación Estratégica y Presupuestaria de marzo de 2011 a junio de 2012. Además, la profesora Alfonso-Cabiya obtuvo una certificación del Instituto de Liderazgo Emergente para la Educación en Línea, una iniciativa conjunta del Consorcio Sloan y de Pennsylvania State University. Para obtener dicha certificación participó en actividades de desarrollo profesional en Pennsylvania State University del 6 al 8 de agosto, en dos sesiones en línea y en una última sesión durante la 18va Conferencia Internacional del Consorcio Sloan.